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где применяются летательные аппараты  
и кто готовит кадры для новой отрасли 
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Как лесной бизнес Прикамья  
ищет пути преодоления кризиса  
и потенциал для роста
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Из Перми запускают чартеры  
в Индию и Таиланд

ВрасписаниирейсовпермскогоаэропортаБольшоеСавинопоявилисьрейсывГоа(Индия)ина
островПхукет(Таиланд).ПрямыеперелётыбудетосуществлятьавиакомпанияAzurAir.Полётная
программасформированадомарта.

РейсыизПермивГоастартуют5декабряизавершатся20марта.Авиаперевозкибудутсовер-
шатьсянаBoeing757примерноразв10дней,почетвергамивоскресеньям.Времявпутисоставит
6часов55минут,обратно—7часов10минут.

ПоданнымсервисаAviasales,стоимостьбилетовводнусторонунаодногочеловеканачинается
от91тыс.руб.

ПолётынаПхукетзапланированыс13ноябряпо25мартаподва-триразавмесяц.Рейсыбудут
обслуживатьсясамолётамиBoeing767.ПродолжительностьпрямогоперелётаизПерми8часов
45 минут,обратно—9часов30минут.Минимальнаяценабилетазаодногочеловека—114тыс.руб.

На судоверфи построят два электросудна 
«Москва 2.0»

КомпанияEmperiumпланируетв2026годупостроитьшестьпрогулочныхэлектросудовпод
названием«Москва2.0»врамкахконтрактасГосударственнойтранспортнойлизинговойкомпа-
нией(ГТЛК).Дваизних,каксообщиливпресс-службекраевогоправительства,будутсобранына
Пермскойсудоверфи.

Дляпермскойкомпании,учреждённойФРПКиSitronicsGroup,проект«Москва2.0»станетпер-
вымвобластистроительствапрогулочныхэлектросудов.Производствобудетполностьюосущест-
вленоврегионе,начинаясметаллообработкиисваркикорпусовизаканчиваяиспытаниямисудов
передпередачейихклиенту.

«СейчасмывыполняемзаказынастроительствопричальныхкомплексовдляэлектросудовМо-
сквы,вработеобычныепричальныекомплексыдлярегиона.Вэтомгодумытакжедолжныначать
формированиесекцийкорпусакруизногоэлектросудна«Байкал»гостиничноготипа.Приэтом
мощностиверфипозволяютвзятьвреализациюещёнесколькопроектов,—рассказалгенераль-
ныйдиректорПермскойсудоверфиНиколайМалухин.—Закладкуобоихэлектросудовмодели
«Москва2.0»мыпланируемвпервойполовине2025года,асдачу—кнавигации2026года».

«Москва2.0»—новаямодельсудна,разработаннаясобственнымконструкторскимбюро
Emperium.Первыйэкземплярбылзаложенвэтомгоду,онпредставляетсобоймодернизированную
версиютеплохода«МоскваР-51».Электросуднобудетдлиной33,3мишириной8м,рассчитанона
размещение130пассажиров.Крейсерскаяскорость—20км/ч.

Опубликован проект планировки 
территории «Трудовых резервов» 

МинистерствопоуправлениюимуществомиградостроительнойдеятельностиПермскогокрая
подготовилоприказобутверждениипроектовпланировкиимежеваниятерриторииустадиона
«Трудовыерезервы»вПерми.

Речьидётобучастке,ограниченномулицамиАркадияГайдара,ПатрисаЛумумбы,Крупской,
Макаренкоизданияминаул.3-йПоваренныйЛог,59иул.АркадияГайдара,1вМотовилихинском
районе.

Согласнодокументу,напервомэтапереновациивозведутстройобъекты.Планируетсяпостро-
итьмногофункциональныйспортивныйкомплекс«Трудовыерезервы»,втомчислестадионизда-
ниевысотойнеболеетрёхэтажей,затемулично-дорожнуюсеть,улицувдолькромкирекиУинки
и объектобщественногопитания.

Комплекснымразвитиемтерритории(КРТ)будутзаниматьсябратьяАртёмиМаксимБлиновы
совместносдевелоперомNova.

Научасткепланируетсявозвестидетскийсадна180мест,восстановитьфутбольноеполеи
построитьновыйспорткомплекс.Беговыедорожкивыведутзапределыстадиона,покромкеСада
соловьёв,чтобыониигралирольдополнительногобуферадлязащитырекреационнойзоны.

Напомним,приказМинимуществаПермскогокраяоподготовкепроектовпланировкиимеже-
ваниятерриториибылопубликованвфеврале.Вмартебылоприняторешениеустановитьнарас-
сматриваемомучасткезонуКРТ,авначалесентябрявПермипрошлиобщественныеобсуждения
проектовпланировкиимежеваниятерритории.
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В 2025 году должны завершиться 
работы по обустройству набережной 
реки Камы от ТЦ «Речник» до террито-
рии «Мотовилихинских заводов»

Алёна Морозова

ВПермипрошёлциклкруглыхстолов,на
которыхадминистрациягородавместе
сдепутатамигордумырассматривали

муниципальныепрограммы.Именноонивпо-
следствии,послеутверждения,лягутвоснову
городскогобюджетанаближайшуютрёхлетку.

БольшаячастьбюджетаПермиформируется
иисполняетсячерез15такихпроектов,отража-
ющихвсестороныгородскогохозяйстваидея-
тельности,вкоторыхрасписано,накакиецели
иобъектырасходуетсябюджет.

«Продолжаемработунадглавнымфинан-
совымдокументомгорода.Мысдепутатами
анализируемпредложенияадминистрации
и корректируемих,исходяизинтересовпермя-
ков.Нашаобщаязадача—максимальноэф-
фективнораспределитьбюджетныесредства,
учестьнаказынашихизбирателейисоздать
наиболеекомфортныеусловиядляжизни
в Перми»,—рассказалпредседательгордумы
ДмитрийМалютин.

ЗЕМЕЛЬНЫЕ РЕСУРСЫ 
И ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВО

Целевыепоказателимуниципальнойпро-
граммы«Управлениеземельнымиресурсами» —
объёмналоговыхиненалоговыхдоходов,атакже
доляплощадиземельныхучастков,вовлечённых
воборотчерезпроцедурупроведенияторгов
и комплексноеразвитиетерритории.

Муниципальнаяпрограмма«Градостроитель-
наядеятельность»направленанасбалансиро-

ГОРОД

Планы на трёхлетку
Депутаты Пермской городской думы обсудили муниципальные программы

ванноеразвитиетерриторииисозданиеусловий
дляархитектурнойпривлекательностиПерми:
формированиеархитектурногообликаиэстети-
ческихкачествзастройки,разработкаколерных
паспортов,сноссамовольныхпостроек.

МУНИЦИПАЛЬНОЕ ИМУЩЕСТВО  
И ОХРАНА ПРИРОДЫ

Целевойпоказательпрограммы«Управле-
ниемуниципальнымимуществом»—объём
неналоговыхдоходов—снижаетсяотгода
к году,посколькувсекрупныеобъектыуже
реализованы,аимеющиесяобъектыприводят
в нормативноесостояние,чтобыиспользовать
ихвдальнейшем.

Программа«Охранаприродыилесноехозяй-
ство»призванасохранитьблагоприятнуюокру-
жающуюсреду,биоразнообразиеиприродные
ресурсы.Эффективностьреализациипрограм-
мыоцениваетсяпоплощадиземель,покрытых
лесом.Особоеместозанимаетреализация
проекта«Зелёноекольцо».Вегорамкахобу-
страиваетсяшестьучастковсэкологическими
тропами,смотровымиплощадками,визит-цен-
трами,детскимииспортивнымизонами.

КОМФОРТНАЯ ГОРОДСКАЯ СРЕДА 
И РАССЕЛЕНИЕ АВАРИЙНОГО ЖИЛЬЯ

Основнаязадачапрограммы«Развитиеси-
стемыжилищно-коммунальногохозяйства»—
модернизацияикомплексноеразвитиесистем
коммунальнойинфраструктуры,формирова-
ниекомфортнойгородскойсреды.

К2025годууровеньудовлетворённости
населенияполнотойикачествомоказания
ЖКУпланируетсяподнятьдо71%.Обустроят
162 придомовыетерритории.

Помуниципальнойпрограмме«Обеспечение
жильём»планируетсяпереселитьвблагоустро-
енныепомещения7550человек.Общийобъём
финансирования—3,9млрдруб.

ТРАНСПОРТ И БЛАГОУСТРОЙСТВО
Проектмуниципальнойпрограммы«Орга-

низациярегулярныхперевозокобщественным

транспортом»направленнаразвитиеобще-
ственноготранспортаиобустройствосоответ-
ствующейинфраструктуры.

Продолжаетсяреконструкциятрамвайного
депо«Балатово»,тяговыхподстанцийитрам-
вайныхпутейгородскогоэлектротранспорта,
запланированапоставкаодносекционных
трамвайныхвагонов.

Длясокращениячислабезбилетников
дептрансхочетусовершенствоватьработува-
лидаторовиувеличитьихколичествовтранс-
порте.С1декабряначнётдействоватьновый
контрактпоорганизациибезналичнойоплаты
проезда.

Муниципальнаяпрограмма«Дорожная
деятельностьиблагоустройство»нацеленана
повышениеуровняблагоустройстватерритории
города.Этостроительствоиреконструкция
автодорог,обустройствосетейнаружногоосве-
щения,озеленениеобщественныхпространств
ит.д.

В2025годудолжнызавершитьсяработыпо
обустройствунабережнойрекиКамыотТЦ
«Речник»дотерритории«Мотовилихинских
заводов».

ОБЩЕСТВЕННОЕ СОГЛАСИЕ  
И ЭКОНОМИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ

Муниципальнаяпрограмма«Общественное
согласие»касаетсяповышенияуровняграждан-
скойкультурыиподдержаниягражданского
согласиявобществе.

Веёрамкахидётстроительствозданийдля
размещенияобщественныхцентров,аНКО
оказываютподдержкувреализациисоцпро-
ектов,развиваетсяинициативноебюджетиро-
вание.

Ещёоднамуниципальнаяпрограмма—«Эко-
номическоеразвитиегородаПерми».

Онавключаетвсебяформированиеблаго-
приятнойинвестиционнойсреды,развитие
малогоисреднегопредпринимательства,
потребительскогорынкаитуризма.Наэтицели
в2025годунаправят104млнруб.,ав2026–2027
годах—по96,1млнруб.

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ
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Экономика

В силу внешней политики услож-
нились многие торговые отношения, 
рынок сбыта стал непрогнозируемым, 
что привело к состоянию неопреде-
лённости

ФОТО FREEPIK.COM

ТЕНДЕНЦИИ

Разбалансированный лес 
Как лесной бизнес Прикамья ищет пути преодоления кризиса и потенциал для роста

Алёна Бронникова 

ЛесопромышленномукомплексуПермско-
гокраяпришлосьстолкнутьсяв2024году
сновымивызовами,вчастностиспере-

страиваниемлогистическихцепочек,высоки-
миставкамикредитования,цифровизацией.
Представителиотраслипо-разномуоценивают
сложившуюсяситуацию.Есликрупнымигро-
камудаётсясохранитьстабильность,томало-
муисреднемубизнесуприходитсявыживать
и искатьпутиразвития.

ОЦЕНКА СИТУАЦИИ
ПоданнымПермьстата,вцеломобъёмы

производствазавосемьмесяцевтекущегогода
врегионепоказалиположительнуюдинамику.
Вдеревообрабатывающемпроизводствеиндекс
каналогичномупериоду2023годасоставил
112,5%,впроизводствебумаги—100,9%.

«Состояниеотраслистабильное,ключевые
игрокирынкасохранилиобъёмыпроизводства
иноменклатурупродукции.Конечно,вслед-
ствиесанкционныхограниченийизменилась
географияпоставок.Рядпредприятийреали-
зовалиинвестиционныепроекты»,—делится
наблюдениямигенеральныйдиректорперм-
скогодеревообрабатывающегозавода«Красный
Октябрь»АлександрСуслопаров.

Втожевремявсегментемалогоисреднего
бизнесаэкспертыоцениваютситуациюкакдо-
статочносложную.Исполнительныйдиректор
ассоциации«ЛесопромышленникиПрикамья»
ИгорьСтарцевотмечает,что,всилувнешней
политики,усложнилисьмногиеторговыеотно-
шения,рыноксбытасталнепрогнозируемым,
чтопривелоксостояниюнеопределённости.

«Ядумаю,чтозапрожитыйгоддобавилось
тревожностиинепредсказуемости.Нарушены
многиеторговыеотношенияилогистические
цепочки.Еслибылкакой-толёгкиймоментпа-
раллельногоимпорта,выстраиваниякаких-то
обходныхпутей,товпоследниетри-четыре
месяцавседействия,связанныесбанковски-
миоперациями,усложнились,ужесточились
санкции,—отсюдаразбалансированность
рынкасбыта.Упроизводителейнетпонимания,
какикуда«разгоняться»,потомучто,увеличив
объёмы,можнооказатьсяснереализованной
продукцией»,—комментируетон.

ФАКТОРЫ ДЕСТАБИЛИЗАЦИИ
Средиосновныхфакторов,негативноот-

разившихсянасостояниибизнеса,ожидаемо
оказалиськадровыйдефицитиснижениепро-
фессионализмаработников.ПословамИгоря
Старцева,из-заэтогомногиепроизводстваили
участкипроизводствбыливынужденыостано-
виться.Экономическоеположениепредприя-
тийтакжедестабилизируетпостоянныйрост
себестоимостивыпускаемойпродукции,куда
входятзарплаты,стоимостьГСМ,запчастей
и комплектующих.

Ещёоднимфакторомсталазарегулирован-
ностьдеятельностиповопросамконтроля,
учётностииштрафныхсанкцийсостороны
госорганов,втомчислевопросыпосистеме
ЛесЕГАИС.Пословамэкспертов,зарядовые
ошибки,винойкоторыхможетстатьнепреду-
мышленныйчеловеческийфактор,предусма-
триваетсяжёсткаяадминистративнаяответ-
ственность.Приэтомнебольшимкомпаниям
нехватаетюридическойзащищённости,из-за
чегопериодическионинемогуткомпетентно
и своевременноотстаиватьсвоиправа.

КвопросуозарегулированностиИгорьСтар-
цевприводитвпримерпроблемусзаражением

лесовуссурийскимполиграфом.Онотмечает,
чтоправительствовыдвигалорядзаконода-
тельныхинициативнауровеньфедеральных
органовдляупрощенияпроцедурыдокумен-
тооборота,чтобысвоевременноубиратьочаги
зараженийисохранятьстоящиерядомдрево-
стои.Однакопокасоответствующиеизменения
небылиприняты.Так,вБеларуси,пословам
эксперта,вопросурешенияпроблемысжу-
ком-короедомнормативноотводитсянеболее
двухмесяцевсмоментаобнаруженияочага,
а в Прикамьеэтотпроцесспоказатянутнабо-
леедлительноевремя.

«Приведувпримернетолькоэтозаболева-
ние,естьпонятие«санитарныерубки».ВПерм-
скомкрае,думаю,какинавсейтерриторииРФ,
смоментаобнаруженияочагадомоментаполу-
ченияразрешительныхдокументовнавырубку
унашихпредприятийуходитбольшегода.За
годкачествообнаруженнойдревесины,кото-
руюещёможноиспользоватьхотьнакакую-
топользуэкономике,снижаетсяпрактически
в разы.Условно,когдаяувиделбольноедерево,
изнегоещёможнобылочто-товыпилить,аче-
резгод,набегавшисьсдокументами,потратив
деньгиивремя,тыужеполучаешьвбольшин-
ствесвоёмникчёмныйматериал»,—рассказы-
ваетэксперт.

ГенеральныйдиректорООО«СиваЛесПром»,
осуществляющегодеятельностьпозаготовке
ипоставкедревесиныналесоперерабатываю-
щиепредприятия,АлексейКаменевсчитает,
чтоситуациювлесопромышленномкомплексе
никогданельзябылоназватьпростой.

«Сегодняположениеусугубляетсявнешними
факторами,создающимитрудностидлявсей
страны.Приэтомвысокаяставкарефинансиро-
ванияЦентробанкаидефицитресурсовуком-
мерческихбанковформируютвысокиеставки
кредитования.«Дорогие»деньгипровоцируют
инфляционныепроцессы.Растущийдефицит
квалифицированноймужскойрабочейсилы
влияетнаснижениепроизводительноститруда.

Парадоксзаключаетсявтом,чтонарынкена
текущиймоментсуществуетнеудовлетворён-
ныйспроскрупныхпредприятийналесное
сырьё,амалыйисреднийбизнесвсилуназван-
ныхвышефакторовсокращаетлибополностью
останавливаетзаготовкудревесины.Резуль-
тат —растущийдефицитхвойногои,чегорань-
шенебыло,лиственногосырья»,—высказывает
своюточкузренияэксперт.

Ещёоднапроблема—отсутствиесетикаче-
ственныхлесныхдорог.Дождиделаютлесные
дорогинепроезжими,разрываютсяи останав-
ливаютсялесосырьевыепотоки,запасыдре-
весинынакрупныхлесоперерабатывающих
предприятияхприближаютсяккритическим
отметкам.

Приэтом,помнениюАлексеяКаменева,те-
кущаяситуациянемотивируетпредставителей
малогоисреднегобизнесаксозданиюсетилес-
ныхдорог,затратынастроительствокоторых
иногдадоходятдо70%всебестоимостиодного
кубометрадревесины.

«Например,предприятиепостроилолес-
нуюдорогуивывозитпонейзаготовленную
втекущемгодудревесину.Однакоестьтакое
понятие,как«срокипримыкания»,тоесть
вырубленнаяделянкадолжнабытьосеменена
соседнимиучасткамивтечениедвух–четырёх
лет.Значит,втечениеуказанногосрокапри-
мыкающиеделянкирубитьнельзя,авернуть-
сяк заготовкеикомпенсироватьпонесённые
надорогузатратыможнобудеттолькочерез
четырегода.Иэтопроблемавсейотрасли,ане
отдельновзятогопредприятия»,—отмечает
эксперт.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ
Вследующемгодувсилувступаетрядновых

норм,включаявведениевполнуюмеруси-
стемыучётасостояниялесногофондаФГИС
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Куратор «Сцены-Молот» Марк Букин подводит итоги прошедшего театрального сезона и делится планами на следующий

 14

Умерили  
аппетиты   
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эндорфинов

В Перми всё чаще открываются новые кафе и рестораны
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аПодробности по телефону 8 (342) 206-40-23.
Е-mail: info@newsko.ru

Вы можете оформить подписку  
на газету «Новый компаньон» 
с любого месяца и на любое 
количество экземпляров.

ЛК,пришедшейназаменуЛесЕГАИС,ведение
государственноголесногореестраполностью
вцифровомформате,введениеобязательной
фотофиксациимероприятийпосохранению
лесов.С1марта2025годавступятвсилутребо-
ванияобоснащенииГЛОНАССвсейлесовозной
илесохозяйственнойтехники,атакженормаоб
обязательнойаттестациилицпоотводуитак-
сациилесосек,чтотакжедобавляетопределён-
ныетрудностиизаставляетлесопользователей
нестидополнительныерасходы.

Пословамэкспертов,цифровизацияявля-
етсянеизбежнымпроцессомивсфереЛПК
онаактивновнедряется.Однакопоканевсе
системыотраслиперестроеныдляэтого.Среди
ключевыхпричинпроблемсреализациейотме-
чаетсядополнительнаяфинансоваяикадровая
нагрузка.

«Всёэтостоитсегоднянемалыхденег,ещё
этонадоотслеживать,обслуживать,синхро-
низировать.Этодолженкто-товыполнять,но
рабочихрукбольшенестало,квалификация
вышенестала,такчтоиошибкинеизбежны.
Крометого,нетпредупредительныхмер,
никтонезанимается,такскажем,профи-
лактикойилиобучением»,—отмечаетИгорь
Старцев.

ПРОСТРАНСТВО ДЛЯ РОСТА
Несмотрянарядвызовов,скоторымиЛПК

сегоднясталкиваетсяежедневно,отрасли
приходитсяпроявлятьгибкостьибыстропе-
рестраиватьсядляихрешения.Какотмечает
ИгорьСтарцев,многиепредставителибизнеса
продолжаютразрабатыватьновыепроекты,
занимаютсястроительствомновыхмощностей,
привлекаютвнутренниеинвестиции.Оноха-
рактеризовалихкак«умеренныхоптимистов»,
которыевопрекитрудностямработаютнад
повышениемкачествапродукции,производи-
тельностьюиконкурентоспособностью.

Частьвопросовещётребуетпроработкина
государственномуровне,ещёчасть,пословам
экспертов,можнорешитьврамкахсовмест-
нойработыскрупнымиигрокаминарынке.
Такоевзаимодействиемалогоисреднегобиз-
несас крупнымипромышленникамиявляется
перспективойразвитиявсегоЛПКПермского
края.

Согласносовместномуисследованиюгруп-
пыкомпанийБ1иАссоциацииспециалистов
бумажнойотрасли,поитогампрошлогогода
большинствукрупныхроссийскихлесо-
промышленниковудалосьуспешноспра-
витьсясомногимивызовами.Кпримеру,
62%участниковопросасмоглиобеспечить
непрерывностьбизнеса,вопрекиотказампо-
ставщиков,а57%компанийудалосьпереори-
ентироватьсянановыерынкисбыта.Перм-
скиекомпаниитакжеадаптируютсяк новым
условиямэкспорта.

«Логистиканавостокпо-прежнемуузкое
место.Впоследниемесяцыдобавилисьещё
и трудностис«логистикойденег»—проведе-
ниемрасчётовзаэкспортныепоставки.Уже
подошликвзаимозачётамвэтойсфере.Такили
иначе,решениянаходятся»,—отмечаетАлек-
сандрСуслопаров.

КолоссальнымпотенциаломростаПрикамья,
поегомнению,являетсяпроизводствопродук-
циипереработкидревесины,посколькувне-
обработанномвидевывозитьсырьёизрегиона
невыгодно.Приэтомважноезначениемогут
сыгратьвнешнеполитическиефакторы.Он
напомнил,чтопослеокончаниявойнывИраке
этастранасталапокупателемлесопродукции,
в томчислепермской,нанесколькодесятков
лет,повлиявнаразвитиеотрасли.

АлексейКаменевуверен,чтокризисосво-
бождаетпространстводляростаиразвития.
Выиграюткрупныепредприятия,которыесде-
лаютставкунасотрудничествоспредставите-
лямималогоисреднегобизнеса.Такаяпозиция
дастсинергетическийэффектибудетвыгодна
обеимсторонам.«Стратегиядействийпонятна:
минимизациязатрат,увеличениедоходности,
повышениепроизводительноститруда.Ничего
нового—этипрописныеистинынеизменны
с советскихвремён»,—отметилон.

Оплатить долги за капремонт без пеней 
жители Прикамья смогут до 10 октября

Акция«Летобездолгов»,которуюпроводит
ФондкапитальногоремонтаПермскогокрая,
продлитсядо10октября2024года.

«Участникамиакциисталиуже1100человек.
Ониполностьюпогасилиосновнойдолгзака-
питальныйремонтвразмереболее23млн руб.,
списавприэтомпенизанесвоевременную
оплату»,—сообщаютсотрудникифонда.

Экспертыотмечают,чтос9сентября
2024 годавступиливсилупоправкивНалого-

выйкодекс,согласнокоторымрезковыросли
размерысудебныхгоспошлин.

«Этиизмененияособенноударятподолж-
никам,которымпридётсяпогашатьнетолько
всесвоиплатёжки,ноизначительныесудебные
издержки,—подчёркиваютспециалисты. —
Размерпошлиныбудетзависетьотсуммыза-
долженности.Изначальногоспошлинуоплачи-
ваетистец,ноеслисудвыноситрешениев его
пользу,должникеёвозмещает.Крометого,есть
ещёисполнительскийсбор.Еслидолжникне
оплачиваетисполнительныйдокументв тече-
ниепятидней,снеговзимают7%исполнитель-
скогосбораотобщейсуммывзыскания,ноне
менее1тыс.руб.».

Длятогочтобыпринятьучастиевакции,
нужно:заполнитьзаявлениеустановленно-
гообразца;полностьюоплатитьзадолжен-
ностьповзносамнакапитальныйремонт;
передатьзаявлениевфондвместескопиями
платёжныхдокументов,которыедоказывают,
чтооплатабылапроведенавпериодакции.
ОтправитьдокументывФондкапитального
ремонтаможнодвумяспособами:спомощью
электроннойформынасайтефондаилилично
(поадресуг. Пермь,ул.ГероевХасана,7аили
вотделенииМФЦ).Ответынавопросыможно
получитьпотелефонугорячейлинии8-800-
550-95-15.

НОВОСТИ

В Прикамье в Краснокамске капитально 
ремонтируют 18 многоквартирных домов

ВПермскомкраевКраснокамскеврамкахре-
гиональнойпрограммыкапитальногоремонта
жилогофондаведутсяработыпообновлению
18многоквартирныхдомов.Подрядныеорга-
низацииприводятвпорядоккрышиифасады,
сообщиливрегиональномФондекапремонта.

Вчастности,накрышахведутсяработына
ул.Большевистской,3,7,10,ул.Комарова,4,
ул. Дзержинского,2а,ул.КарлаМаркса,9и
ул. Чапаева,2.Рабочиезаменяютстарыйутеп-
лительнасовременныеминераловатныеплиты
повышеннойжёсткости.Вместошифера,кото-

рыйбылуложенещёсмоментастроительства
дома,накрышемонтируютсяоцинкованные
профлисты,атакжепротивопожарныелюкии
слуховыеокна.Дополнительновседеревянные
конструкцииобрабатываютсяспециальным
огнебиозащитнымсоставом,устанавливается
новое,болеенадёжноекровельноеограждение.

Вдомахнаул.Большевистской,13,14,16,22,
23,25,27,36ведутсяработыповосстановлению
фасадовиисторическогоцветовогорешения.

Пословамспециалистовведомства,после
завершениякапитальногоремонтаобщегоиму-
ществамногоквартирныхдомовнавсевыпол-
ненныеработыдействуетгарантийныйсрок.
Онсоставляетпятьлет.Втечениеэтогосрока
подряднаяорганизациянесётответственность
передфондомисобственникамизакачество
своейработы.Есливтечениесрокагарантии
выявленыдефекты,топодрядчикихустраняет
засобственныесредства.

Напомним,впрошломгодувКраснокамском
округеобновили15многоквартирныхдомов.
Былпроизведён21видработ—замененывну-
тренниеинженерныекоммуникации,приведе-
нывпорядоккрышиифасады.

Отметим,вПермскомкраепродолжает-
сяреализациярегиональнойпрограммыпо
капитальномуремонтуобщегоимущества
в многоквартирныхдомах.Всеговнеёвклю-
ченоболее12,5тыс.объектовпоразличным
видамработ.

ФОТО ЗАРИНА СИТДИКОВА

ФОТО ФОНД КАПРЕМОНТА ПЕРМСКОГО КРАЯ
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Экономика

Алёна Морозова

Предприятие стало одним из генеральных 
партнёров масштабного события отрасли, при-
уроченного ко Дню работников леса, которое 

проходило 18–19 сентября на площадке конгрессно- 
выставочного центра «Пермь Экспо» при участии 
представителей органов власти, бизнеса и научного 
сообщества.

Первый день конференции был посвящён акту-
альным вопросам лесного хозяйства и использова-
ния лесов. С приветственным словом к участникам 
конференции обратилась президент АО «Соликамск-
бумпром» Наталия Ступникова. В своей речи Наталия 
Сергеевна обратила внимание, что наличие бога-
тейших запасов леса предопределило становление 
в Пермском крае лесной промышленности и для 
успешного развития предприятий отрасли важно 
рационально использовать этот ресурс.

«Мы считаем, конференция стала отличной пло-
щадкой для высказывания мнений и обсуждения 
актуальных вопросов в области экологии и лесополь-
зования. Для нас рациональное использование ресур-
сов — это в первую очередь ответственное отношение 
к окружающей среде. Поэтому мы осуществляем 
непрерывное совершенствование производственных 
процессов и используем современные технологии 
и оборудование, соответствующее международным 
экологическим стандартам. Благодаря таким встре-
чам у нас есть возможность показать, как в деятель-
ности нашего предприятия реализуется принцип 
«В гармонии с природой», ставший девизом конфе-
ренции», — отметила Наталия Ступникова.

Она также выразила уверенность, что традици-
онные ежегодные встречи в рамках конференции 
способствуют объединению усилий государства, 
бизнеса, общественных и научных организаций для 
развития экологически ориентированной экономики, 

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 

Вклад в устойчивое развитие  
лесной отрасли  
В рамках всероссийского форума «Леса России» состоялась VII отраслевая научно-практическая конференция  
«Охрана окружающей среды в целлюлозно-бумажной промышленности», традиционно организуемая  
АО «Соликамскбумпром» при поддержке Союза лесопромышленников и лесоэкспортёров России.  
В этом году она была посвящена вопросам развития добровольной лесной сертификации и реализации 
лесоклиматических проектов в России.

сохранения лесов и повышения эффективности их 
использования.

Директор по поддержке экспорта ЛПК Российско-
го экспортного центра Елена Смирнова, посетившая 
накануне конференции экскурсию по производствен-
ной площадке АО «Соликамскбумпром», рассказала 
о взаимодействии экспортного центра с предприятием 
и поделилась впечатлениями о посещении его цехов.

«Мы активно взаимодействуем с компанией уже 
не первый год. Побывав с экскурсией на предприятии, 
я была приятно удивлена, насколько высокотехно-
логичен процесс изготовления бумаги, — сообщила 
она. — Продукция АО «Соликамскбумпром» является 

востребованной на разных рынках, в том числе Индии 
и Китая, активно развивается направление Африки. 
Российский экспортный центр оказывает компании 
всестороннюю поддержку в части финансовых и нефи-
нансовых инструментов. Это и финансирование, и стра-
хование, и различные субсидии. Надеюсь, предприятие 
продолжит свои уверенные шаги на внешних рынках».

В рамках панельной сессии «Актуальные вопросы 
лесного хозяйства и использования лесов» обсуж-
дались вопросы добровольной лесной сертифика-
ции — результаты и перспективы развития в России, 
возможности, продвижение на внутреннем и внешних 
рынках, а также вопросы реализации лесоклимати-
ческих проектов: влияние климатических измене-
ний на состояние лесов, увеличение способности 
лесных экосистем к поглощению углекислого газа 
из атмосферы и сохранению углерода в различных 
пулах, интенсификация лесопользования как важное 
направление развития отрасли с учётом требований 
по адаптации к изменению климата.

Все эти темы являются крайне важными и акту-
альными для АО «Соликамскбумпром». Предприятие 
с 2022 года выстраивает систему управления выбро-
сами парниковых газов — определены источники 
и количество выбросов, углеродоёмкость основных 
видов продукции предприятия, а в прошлом году 
подготовлена комплексная оценка возможностей 
и потенциала сокращения выбросов парниковых 
газов. Одновременно с этим была проведена пред-
варительная оценка арендуемых лесных участков на 
предмет реализации климатических проектов. 

Кроме того, АО «Соликамскбумпром» планирует 
реализовать проект по переходу на модель интен-
сивного использования и воспроизводства лесов, 
который, по результатам исследований, проведённых 
Уральским государственным лесотехническим уни-
верситетом, имеет важную климатическую составляю-
щую — повышение способности лесов к поглощению 
углерода.
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 АО «Соликамскбумпром» продолжает успешно двигаться  
вперёд, расширяя ассортимент и повышая качество выпускаемых  
видов бумаг, осваивая новые рынки продаж, развивая мощности  
по производству древесных полуфабрикатов и бумаги, способствуя 
тем самым социально-экономическому развитию территории  
присутствия и росту благосостояния Пермского края

В 2006 году АО «Соликамскбумпром» получило 
сертификат Лесного попечительского совета (FSC), 
а затем и право маркировать свою бумагу данным 
товарным знаком. Однако в 2023 году действие выдан-
ных российским компаниям сертификатов было пре-
кращено, тогда лесная сертификация стала активно 
развиваться в России. 

В этом году по результатам аудита лесоуправле-
ния и цепочек поставок древесины на соответствие 
стандартам Национальной системы добровольной 
сертификации АО «Соликамскбумпром» были одобре-
ны к выдаче сертификаты соответствия. 

В рамках конференции в торжественной обстанов-
ке заместитель генерального директора Российского 
института стандартизации Елена Лебединская вручила 
сертификаты Национальной системы добровольной 
лесной сертификации президенту АО «Соликамскбум-
пром» Наталии Ступниковой. Елена Владимировна так-
же подчеркнула, что предприятие проделало большую 
работу и продемонстрировало высокий уровень подго-
товки и ответственный подход к прохождению аудита.

Директор по лесозаготовкам и лесоснабжению 
АО «Соликамскбумпром» Вячеслав Трошев отметил, 
что предприятие является добросовестным лесо-
пользователем, внимательно относится к проблемам 
местного населения, вопросам лесовосстановления 
и ведёт свою деятельность в соответствии со всеми 
экологическими нормами.

«Соликамскбумпром — самый крупный заготови-
тель и переработчик древесного сырья на террито-
рии Пермского края. Мощность компании составляет 
порядка 1,5 млн кубометров в год, из них больше 70% 
доставляется с наших лесозаготовительных баз от 
дочерних предприятий. Собственные лесозаготов-
ки — это одно из главных стратегических преимуществ 
предприятия, которое даёт нам уверенность стабиль-
ной работы в будущем. Мы производим продукцию 
из древесины и понимаем, что лес — главное богат-
ство и поэтому важно правильно его использовать: 
максимально качественно производить заготовку 
древесины, использовать все виды ресурсов, которые 
образуются при переработке древесины, эффективно 
восстанавливать леса. Мы получили определённое 
признание нашей деятельности — два сертификата На-
циональной системы лесной сертификации. Это озна-
чает, что предприятие уделяет особое внимание лесо-
восстановлению, технике безопасности и социальным 
вопросам на территории присутствия и продолжит это 
делать в будущем», — рассказал Вячеслав Трошев.

Также на мероприятии состоялось вручение 
благодарственных писем АО «Соликамскбумпром» 
представителям отраслевых объединений, научных 
организаций и партнёрам за сотрудничество в сферах 
ответственного лесоуправления, охраны окружающей 
среды, повышения эффективности лесопользования 
и формирования кадрового потенциала предприятия.

В рамках мероприятий форума «Леса России» 
стенд АО «Соликамскбумпром» посетила официальная 

делегация форума во главе с губернатором Пермско-
го края Дмитрием Махониным. Глава региона высо-
ко оценил качество и экологичность выпускаемой 
продукции и современные технологии, используемые 
предприятием в лесопереработке и производстве.

Открывая пленарное заседание форума, глава При-
камья выразил слова благодарности федеральным 
коллегам и индустриальным партнёрам за помощь 
в организации и проведении мероприятия. Отличив-
шимся работникам лесного хозяйства были вручены 
благодарственные письма губернатора Пермского 
края. За вклад в развитие отрасли и многолетний 
добро совестный труд были отмечены начальник 
отдела лесного хозяйства АО «Соликамскбумпром» 
Евге ний Ведерников и заместитель главного инжене-
ра отдела охраны природы предприятия Анна Шагова.

Во второй день VII отраслевой научно-практической 
конференции традиционно прошло выездное засе-
дание рабочей группы экологов комитета по экологи-
ческим проблемам лесного комплекса Союза лесо-
промышленников и лесоэкспортёров России. Встреча 
была посвящена вопросам нормативного регулирова-
ния и роли отраслевых объединений в формировании 
консолидированной позиции предприятий ЛПК в сфе-
ре охраны окружающей среды, разработке региональ-
ных норм ПДК по сбросу сточных вод, теме управления 
отходами промышленных предприятий.

По словам вице-президента Союза лесопромыш-
ленников и лесоэкспортёров России, руководителя 
комитета по экологическим проблемам лесного 
комплекса Анатолия Сафронова, совместная конфе-
ренция АО «Соликамскбумпром» с Союзом ежегодно 
собирает большое количество экспертов. Мероприя-
тие стало площадкой для плодотворной работы, 
где концентрируются актуальные вопросы отрасли, 
требующие решения.

«Сегодня у нас собирается рабочая группа, чтобы 
обсудить вопросы и выработать решения, которые 
Союз и РАО «Бумпром» могут реализовать, используя 
свои возможности. В этой конференции я принимаю 
участие уже третий раз и надеюсь, что содружество 
АО «Соликамскбумпром» и Союза лесопромышлен-
ников и лесоэкспортёров России будет продолжаться 
и в дальнейшем», — поделился Анатолий Сафронов.

По словам главного эколога Архангельского 
ЦБК Евгении Москалюк, тема экологии в лесопро-

мышленной отрасли выходит на первый план. Она 
обозначила новые проблемные векторы, в результате 
чего было решено внести в повестку следующей 
конференции несанкционированные свалки твёрдых 
бытовых отходов и вопросы их рекультивации, кото-
рые падают на плечи собственников и арендаторов 
лесных участков, а также вопрос развития процесса 
заготовки макулатуры.

Специальная программа «Молодёжный день» стала 
ярким завершением конференции. 

К участию были приглашены более 150 школьников 
и студентов из образовательных учреждений Перми, 
Соликамска, Красновишерска, Кудымкара и Екатерин-
бурга, обучающихся по востребованным для предприя-
тия профессиям и вовлечённых в активную профориен-
тационную деятельность. В ходе программы молодые 
люди посетили ряд экскурсионных мероприятий: 
побывали на выставке «ЛесПермьЭкспо», посетили 
Пермский лесопожарный центр, печатную фабрику 
«Гознак», выставку «Оружие Победы», а также побывали 
на всероссийском конкурсе среди вальщиков леса  
«Лесоруб-2024». Затем для студентов и школьников про-
шёл чемпионат по решению кейсов по пяти тематиче-
ским направлениям: расширение линейки продукции 
АО «Соликамскбумпром», возможность производства 
нового вида бумаги, создание зоны экологического 
комфорта на территории предприятия, предложение 
альтернативных источников электроснабжения, а также 
поиск новых технологий воспроизводства леса. Ребята 
предлагали свои решения, которые получили большой 
отклик у жюри. Так, победителями стали проекты по 
производству бумаги из травы, в том числе из борщеви-
ка, установка водяной, ветряной мельниц и солнечных 
батарей, использование в производстве всей древес-
ной биомассы и пр. Все участники получили заряд поло-
жительных эмоций, приятные подарки от предприятия 
и уникальную возможность познакомиться с новыми 
технологиями и решениями, которые применяются 
в лесной промышленности.

Отраслевая научно-практическая конференция 
«Охрана окружающей среды в целлюлозно-бумажной 
промышленности» — ключевое событие в формирова-
нии единой, обоснованной и последовательной пози-
ции предприятий лесного сектора в области охраны 
окружающей среды и климата.

На правах рекламы
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 Одним из драйверов роста рын-
ка страхования в 2024 году являются 
накопительное страхование жизни 
и инвестиционное страхование жизни

ТЕНДЕНЦИИ 

Перестраховались 
Рынок страхования растёт высокими темпами

Полина Путякова

Совокупныйобъёмстраховыхпремий
в Пермскомкрае,поданнымБанкаРос-
сии,впервомполугодии2024годавырос

болеечемна34%относительноаналогичного
периодапрошлогогодаисоставил9млрдруб.

Положительнаядинамикапремийотмече-
накакпорозничнымвидамстрахования,так
и в корпоративныхсегментах.Основнойвклад
в приростпремийобеспечилисборыпострахо-
ваниюжизни(+56%)икаско(+31%).

Крометого,продолжилосьактивноеразви-
тиесегментастрахованиягрузов,премиипо
которомувырослина45%.КакотмечаютвоВсе-
российскомсоюзестраховщиков,этопроизо-
шловтомчислезасчётудлинениямаршрутов
перевозок,ростаобъёмаистоимостиперево-
зимыхгрузов.Втожевремядинамикавэтом
сегментепрактическинеповлияланаобъёмы
рынка,таккаквПермскомкраеегодоляочень
невелика.

Однакопорядусегментоврынкастрахова-
нияотмеченанегативнаядинамика.Вчастно-
сти,на3%сократилисьсборыпотрадиционным
видамличногострахованиязаёмщиков.

РОСТ ВОССТАНОВЛЕНИЯ
Пословамэкспертов,2024-йсталгодомдаль-

нейшеговосстановлениярынкастрахования
послепровала2022года.Первыйзаместитель
генеральногодиректорастраховойкомпании
«АбсолютСтрахование»ВикторКривошеевоце-
ниваетситуациюоптимистично.«В2024 году
российскийстраховойрынококончательно
приспособилсякфункционированиювуслови-
яхмеждународныхсанкций,обладаетдоста-
точнойёмкостьюикапиталомдлянадёжного
обеспечениянужднациональнойэкономики,
высоколиквиденидостаточнодинамичнора-
стёт.Вцелом,порезультатамнедавнегоопроса
«ЭкспертРА»,85%страховыхкомпанийРоссии
позитивнооцениваютсостояниерынка»,—го-
воритэксперт.

ПословамЕвгенииВасильевой,директора
центрастратегическогоанализакомпании
«Ингосстрах»,в2024годусформировалосьсра-
зунесколькопозитивныхтенденций.Однаиз
них—окончаниеструктурнойтрансформации
авторынкаи,какследствие,ростпродажновых
автомобилей.Врезультатекаскосталоодним
издрайверовростарынка.

Кроменего,ростстраховогорынкаобеспе-
чиваютстрахованиежизнииДМС,отмечает
руководительдирекцииразвитиястрахования
иэкономическогоанализаСК«МАКС»Алек-
сандрБакаев.«Рыночныереалиипродолжают
поддерживатьтренднасохранениекапитала,
в связисчемклиентыставятвприоритетболее
консервативныепродуктысгарантированным
возвратомвложений,втомчислепрограммы
страхованияжизнисединовременнымили
регулярнымивзносами»,—говоритэксперт.
В своюочередьрынокДМСрастётзасчётмеди-
цинскойинфляциииувеличенияработодате-
лямисоциальныхпрограммдлясотрудников
вцеляхудержанияипривлеченияпрофессио-
нальныхкадровнафонедефицита.

ВместестемАлександрБакаевдобавляет,
чтосредиключевыхфакторовразвитиярын-
кастрахованияв2024году—продолжение
беспрецедентногосанкционногодавления
и жёсткаяденежно-кредитнаяполитикаЦБ.
Приэтомвысокийуровеньключевойставки
имеетзначительноевлияниенастраховуюот-
расль,оказываяприэтомдвоякоевоздействие.
«Соднойстороны,этоозначаетсущественное

сдерживаниестрахования,связанногоскреди-
тованием.Сдругой—повышениеинвестици-
онногодоходаи,какследствие,рентабельности
бизнеса»,—говоритАлександрБакаев.

ВтожевремясохранениеБанкомРоссии
высокойключевойставкиспособствуетибудет
способствоватьвсреднесрочнойперспективе
роступопулярностипродуктовстрахования
жизни,продолжаетЕвгенияВасильева.

Коднозначнонегативнымтенденциямна
страховомрынкеследуетотнестиокончание
значительнойчастипрограммльготнойипоте-
кисгосподдержкой.«Сворачиваниезначимой
частильготныхпрограммнафонеувеличения

рыночныхставок(20%+)иужесточениямакро-
пруденциальныхлимитовприведётксокраще-
ниюипотечныхвыдачна35–40%кпрошлому
году.Текущиетенденцииуказываютнадаль-
нейшеесокращениеобъёмовипотечногорынка
в2025годуприусловииотсутствиязапуска
новыхльготныхпрограмм.Этооказываетне-
гативноевлияниенасборыипотечногостра-
хования,атакженарынокстрахованияжилья
физическихлиц»,—говоритЕвгенияВасильева.

Крометого,большимрискомостаётсяин-
фляция,считаетАлександрМакаров,руково-
дительпроектногоофисастраховойвертикали
Банки.ру:«НесмотрянамерыЦБ,онаимеет
место,чтоотрицательносказываетсянаэконо-
мическомположениибольшейчастинаселения,
азначит,инаегоспросенастраховыеуслуги,

которые,прямоскажем,неявляютсяпервооче-
реднымивспискепотребностей».

ВоВсероссийскомсоюзестраховщиковотме-
чаюттакжетрансформациюструктурыканалов
продажстраховыхпродуктов.Впервыешесть
месяцевгодаростпосредническихпродажпо
договорамстрахования,заключённымпутём
обменаинформациейвэлектроннойформе,со-
ставилболее81%.Приэтомотмеченоснижение
долипрямыхонлайн-продажстраховщиков,ко-
тороесоставило24%.Доляпремий,полученных
вцеломчерезстраховыхпосредников,впервом
полугодиивыросладо75%прианалогичном
показателепрошлогогодав71%.

ЖИЗНЕННЫЙ ФАКТОР
Однимиздрайверовростарынкастрахова-

нияв2024годуявляютсянакопительноестра-
хованиежизнииинвестиционноестрахование
жизни.ПомнениюЕвгенииВасильевой,причи-
навтом,чтовпериодвысокойключевойставки
этипродуктыпозволяютфиксироватьвысокую
доходность,какправило,набольшийсрок,чем
банковскиедепозиты.

КакотмечаетВладимирЧерников,гене-
ральныйдиректорСК«Ингосстрах-Жизнь»,
безусловнымлидеромвчастизанимаемойдоли
рынкаостаютсяпрограммынакопительного
страхованияжизни(53,3%).Объёмдолирынка
инвестиционногострахованияжизнисоставил
26,6%.Такимобразом,совокупнонапрограм-
мынакопительныхвидовстрахованияжизни
приходитсяпорядка80%объёмарынка.

Пословамэксперта,продуктыстрахования
жизнистановятсяуниверсальнымфинансовым
инструментом,позволяющимсохранитьи при-
умножитькапитал,атакжезащититьжизнь
издоровьесвоииблизких.«Вомногомтакой
результатсвязанстем,чтовсёбольшаядоля
населениядемонстрируетсберегательноепове-
дениеиответственноподходиткфинансовому
планированию,чтовполноймереотражается
нарынкестрахованияжизни.Болеетого,не
стоитзабыватьиотомперечнедополнитель-

ФОТО FREEPIK.COM
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Рост продаж новых автомобилей 
оказал положительное влияние на сбо-
ры автострахования. Основной вклад 
в прирост покупок сделали физические 
лица, и девять из десяти новых автомо-
билей физлица покупали в кредит

ныхзащитипреимуществ,которыевыделяют
страхованиежизнисредипрочихфинансовых
инструментов—защитажизнииздоровья,
адреснаяпередачакапитала,юридическая
неприкосновенность,возможностьполучения
налоговоговычетаподоговорамотпятилет»,—
считаетВладимирЧерников.

Втожевремякакинвестиционныйинстру-
ментстрахованиежизниимеетинедостатки,
отмечаетЯрославКабаков,директорпостра-
тегииИК«Финам».Этонизкаяликвидность
вложенийивысокиекомиссииисборы.Доступ
к средствамограничендоокончаниясрока
полиса,чтоможетбытьнеудобнопринеобхо-
димостисрочногоиспользованияденег.Кроме
того,дляполучениязначительногодоходатре-
буетсядлительныйсрокдействияполиса—ми-
нимум10–15лет.Инвестиционныекомпоненты
такихполисовтакжеподверженырыночным
рискам,чтоможетпривестикколебаниямвко-
нечнойдоходности.Например,впериодэконо-
мическойнестабильности2022годадоходность
многихинвестиционныхстраховыхпродуктов
существенноснизилась,отмечаетэксперт.

МЕДИЦИНА В СТОЛИЦАХ
Интересно,чтовмасштабахстраныдобро-

вольноемедицинскоестрахованиев2024году
сталооднимизосновныхдрайверовроста:при-
ростсобранныхпремийвпервомполугодиипо
сравнениюсаналогичнымпериодомпрошлого
годасоставил38%.ПриэтомвПермскомкрае
приростгораздоскромнее—всего1,5%.Однако
этообъясняетсяспецификойэкономикистраны
ивысокойконцентрациейсобственностивсто-
личныхрегионах.

Деловтом,чторазличныесекциирынка
ДМСрастутнеравномерно,отмечаетВик-
торКривошеев.Еслисборывстраховании
выезжающихзарубежвыросливпервом
полугодии2024годана30%,тообъёмсборов
поДМСдлярозничныхклиентоввыросна15%,
а длякорпоративныхклиентов—толькона5%.
Однакововторомкварталетекущегогодарост
сборовпоДМСдляработниковрезкоускорился,
приростсоставилболее30%годкгоду.

Этадинамикаобусловленавосновномдвумя
факторами:сочетаниеминфляционныхпро-
цессовикадровойполитикиработодателей,
рассказываетАнастасияСкурихина,директор
департаментамедицинскогострахования«Ин-
госстраха».

Соднойстороны,поданнымРосстата,
медицинскаяинфляциявиюнесоставила
9,5%.«Ценынаплатныемедицинскиеуслуги
в 2024 годурастутпреимущественнобыстрее
инфляции.Давлениенацены,помимовозрос-
шегоспроса,оказываюткурсовыеэффекты,
ростзатратналогистику,дефициткадровв от-
расли.Доконца2024годавлияниеэтихфак-
торовсохранится»,—комментируетситуацию
Центробанквдокладе«Региональнаяэкономи-
ка:комментарииГУ».

Сдругойстороны,из-заусиленияконку-
ренциизаквалифицированныхспециалистов
некоторыекомпаниивпервыеобращаютвнима-
ниенаДМСсотрудниковдлястимулирования,
повышениялояльностииудержанияперсонала.
Иименноэтотфакторпроявилсявобъёмах
ДМСвосновномвстоличныхрегионах,потому
чтоименнотамзарегистрированыкрупнейшие
работодатели.

Генеральныйдиректорпермскойстраховой
фирмы«Адонис»ДенисФалетовтакжеотме-
чаетростинтересакДМС:«ЕслираньшеДМС
восновномпредлагалсявсоставесоцпакета
сотрудникамкрупныхпредприятий,тосегодня

мыполучаемзапросыотпредставителеймало-
гоисреднегобизнеса.Работодателипонимают,
чтовнынешнихусловияхкадровогоголода
необойтисьбезнематериальноймотивации
иповышениялояльностиработников.ДМС
с широкимперечнемуслуг—отличныйвари-
антпроявлениязаботливогоиответственного
отношенияксотрудникам».Скаждымгодом
всёпопулярнееполисы«Антиклещ».В2024году
клиентыСФ«Адонис»подтвердилиобщерос-
сийскуюстатистику:большеполовиныклещей
оказалисьзараженыборрелиозом.Стоимость
исследованияклещаилечениямногократно
превышаетстоимостьполиса.

СТРАХОВКА НА КОЛЁСАХ
Экспертыотмечают,чтотемпыростарынка

страхованиякасковышетехтемпов,которые
страховщикиианалитикипрогнозировали
в началеэтогогода.

Ключевымположительнымфакторомсег-
ментакаскосталростпродажновыхавтомо-
билей.ЕвгенияВасильеваприводитданные,
согласнокоторымзавосемьмесяцев2024года
былопроданочутьболее1млнавтомобилей,
азацелыйгодожидаетсяоколо1,5млн,что
практическисоответствуетуровню2021года.
Вструктурепродажновыхавтомобилейболее
90%приходитсянакитайскиеиотечественные
бренды.

Ростпродажновыхавтомобилейоказалпо-
ложительноевлияниенасборыавтострахова-
ния.Основнойвкладвприростпокупоксдела-
лифизическиелица,идевятьиздесятиновых
автомобилейфизлицапокупаливкредит,то
естьбыливынужденыихстраховатьпотребо-
ваниюбанков,отмечаетВикторКривошеев.

Сувеличениемпродажрослииценына
новыеиподержанныеавтомобили,атарифы
каскопропорциональносвязанысостоимостью
транспортногосредства,иобщийобъёмсборов,
соответственно,вырос,говоритВладимир
Храбрых,заместительгенеральногодиректора
порозничномубизнесу«Ингосстраха».

Наконец,развитиюрынкаспособствовало
появлениеновыхпродуктовиуслугнарынке
подержанныхавтомобилей.Здесьстраховые
компаниипредлагаютновыевидыполисов
и страховогопокрытия,позволяющиеклиентам
приобретатьстраховкупоприемлемымценам,
обеспечиваязащитусвоихфинансовыхрисков.
«Эторазличныевидыполисовсфраншизой,
полисы,покрывающиерискинетолькоущерба,
ноиполомкитранспортногосредства,поли-
сы,расширяющиепокрытиевместесОСАГО,
например,вслучаеотсутствиястраховки
у виновникаДТП.Новыепродуктыпользуются
спросомиспособствуютрасширениюсамого
рынкаавтострахования»,—констатируетВла-
димирХрабрых.

ПриэтомпермскийстраховщикСФ«Адонис»
фиксируетувеличениеколичестваклиентов,

желающихзастраховатьсвоидомаидачи.«Са-
моепугающеесобытиедлявсех,безусловно,по-
жар.Боязньводночасьеостатьсябезкрышинад
головой,растущиеценынастройматериалы
истроительныеработыподталкиваютлюдей
к цивилизованномурешениювопросазащиты
своегоимущества—страхованию»,—отмечает
ДенисФалетов.

ЗАМЕДЛЕНИЕ В ПРОГНОЗЕ
Говоряоперспективахразвитиярынка

страхования,АлександрБакаевпрогнозирует
сохранениеумеренно-положительнойдинами-
кисборовдоконца2024годаприусловииста-
бильностиситуации.Локомотивамипродолжат
оставатьсястрахованиежизни,ДМСикаско.
Помнениюэксперта,можноожидатьприроста
страховогорынканауровнедо+10%.

Негативноевлияниенадинамикуможет
оказатьналоговаяреформа.«Увеличение
налоговойнагрузкипоналогунаприбыль
окажетдавлениенарентабельностьбизнеса.
Аотменаналоговыхльготдлястрахователей
можетоказатьнегативноевлияниенаразви-
тиестрахованияжизни,приэтомсохранение
жёсткоймонетарнойполитикиможетусилить
этотэффект,вэтомслучаеследуетожидать
перетеканиясредстввдепозиты»,—полагает
АлександрБакаев.

«Среднегодовойростстраховогорынказа
последние10летсоставляет10%.В2023году
посравнениюс2022годомростбылдоста-
точнобурный—рыноквосстанавливался.Эта
тенденциясохраниласьвкакой-тостепени
и в 2024 году.Однаконамнекажется,чтотакой
жеростбудетив2025году,—оцениваемего
науровне10–15%»,—продолжаетАлександр
Макаров.

Отследующегогодаэкспертыожидают
замедлениятемповростасборовпосравнению
с2024-м.Вчастности,ЕвгенияВасильевагово-
ритозамедлениитемповростапродажно-
выхавтомобилей,чемубудутспособствовать
повышениеутилизационногосбораивысокие
ставкипокредитнымпродуктам.Сохранение
жёсткихденежно-кредитныхусловийБанком
Россиибудетпрепятствоватьростукредитной
активности,втомчислеипотечногосегмента,
чтоприведётксокращениютемповростарын-
ка.Втожевремяпродолжитсяроствсегменте
добровольногомедицинскогострахования,
котороеполучаетвсёбольшуюпопулярность
благодарявключениюработодателямив соци-
альныепакетыработниковкакдополнитель-
ноеконкурентноепреимуществонарынке
труда.

ПомнениюБанки.ру,однимиздрайверов
рынкавследующемгодубудетдолевоестрахо-
ваниежизни.«Нужноупомянутьобозначенные
недавноЦБинициативы—длястрахования
жизнибудетвведёнтакойжемеханизмстрахо-
вания,какидлявкладов.Этозначит,что,если
страховаякомпанияобанкротится,средства
клиентанепропадут—государстводелаетвсё,
чтобыэкономикаполучилаэтисамые«длин-
ныеденьги»,—рассуждаетАлександрМакаров.

Ещёоднимдрайвером,поегомнению,станет
утилизационныйсбориштрафызаОСАГОпо
камерам.Первыйприведёткещебольшему
удорожаниюмашин,авследзатемпойдут
вверхиценынакаскои,сзапозданием,на
ОСАГО.Крометого,введениештрафовпо
камерамзаставитмногихводителей,ранеене
покупавшихОСАГО,еговсё-такикупить.

Наиболеепессимистичныйпрогноздаёт
ВикторКривошеев.«Представляется,что
в 2025 годунафоневысокихставоккредита,
сворачиваниястимулирующихэкономикумер
правительстваиЦБроссийскийстраховой
рынокзначительносбавиттемпыроста.Встра-
хованиикорпоративныхклиентовэтобудетне
стользаметно,предприятиябудутпродолжать
страховатьсвоиосновныеактивы,грузопере-
возки,ответственностьисотрудников.Авот
страхованиефизическихлицможетпоказать
отрицательныецифры»,—рассуждаетэксперт.
Онконстатирует,чторынокстрахования«не
жизни»врядливырастетвследующемгоду
большечемна5–7%.

составляют программы 
накопительного  
страхования жизни

составил объём доли 
рынка инвестиционного 
страхования жизни 

53,3% 26,6%
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Технологии

ФОТО ПЕРМСКИЙ НОЦ

примерно 

1 млн 

специалистов 
для БАС будут 
необходимы  
к 2030 году

По словам экспертов, для разви-
тия новой отрасли вполне достаточно 
четырёх–шести лет

Марина Сизова 

Беспилотныеавиационныесистемыактив-
норазвиваютсявРоссии,хотяпрактика
ихприменениявгражданскомсекторе

в регионахвсёжепокамала.Отом,какживёт
рынокбеспилотныхтехнологийсегодняв При-
камьеичтоегождёт—вматериале«Нового
компаньона».

ОТ НЕФТЯНИКОВ ДО СПАСАТЕЛЕЙ 
Сегоднябеспилотныелетательныеаппара-

ты(БПЛА)используютсявдесяткахотраслей.
Из-заограничений—чащевгосструктурах
ив организациях,работающихподоговорам
с властямиивихинтересах.

Летательныеаппаратыбольшойдальности
применяютсядлявоздушногонаблюденияза
газо-инефтепроводами.Используютбеспилот-
никиидлямониторингаавтодорогиконтроля
затранспортнымпотоком,восновномнаплат-
ныхтрассахстраны.

«Угазовиковинефтяниковестьсходство
с дорожниками.Итемидругимнадомониторить
длинный,протяжённыйобъект.Одним—трубо-
проводы,другим—трассы,—сравниваетавтор
книгобинтеллектуальныхтранспортныхсисте-
махИгорьЕвстигнеев.—И,конечно,неоценимую
помощьвэтоммогутоказатьбеспилотники».

ВПермскомкраеужебылопытпатрулиро-
ваниядорогприпомощивоздушныхдронов—
госавтоинспекциявместесФКУУпрдор«При-
камье»провелисовместноепатрулирование
участкаавтодорогиПермь—Екатеринбург.Но
этислучаиединичные.

«Покадействуютограничениянаиспользо-
ваниелетательныхаппаратов,говоритьо пер-
спективахнетсмысла»,—говорятвместном
Упрдоре.

Самыйбыстрорастущийсегментприменения
беспилотныхавиационныхсистем(БАС) —сель-
скоехозяйство:длямониторингаполей,наблю-
дениязапосевамииоценкиурожайности.Всё
болееширокоеприменениенаходятбеспилотные
летательныеаппаратывэлектроэнергетике —для
мониторингазалиниямиэлектропередач.

АктивновПермскомкраесегодняиспользу-
ютбеспилотныелетательныеаппаратывМЧС.

«Всеместныепожарно-спасательныегарни-
зонывкрупныхгородахкраябылиобеспечены
беспилотникамикитайскогопроизводства
ещёлет10назад.Беспилотники—наиболее
безопасныеиэффективныеисточникиинфор-
мации.Врежимереальноговременионивы-
являютзоныиграницыпожараилиподтопле-
ний»,—рассказываетзаместительначальника
ГлавногоуправленияМЧСРоссиипоПермскому
краюДенисГоворов.

ВпрошломгодунавооружениеМЧСпосту-
пилновыйпередвижнойпунктуправления
с тремясовременнымибеспилотнымилета-
тельнымиаппаратамиизУдмуртии.Итеперь
запомощьюкМЧСчащесталиобращатьсяи
другиеструктуры.Кпримеру,СледкомиМин-
природы —дляфото-ивидеосъёмки.

«Данные,полученныесиспользованием
беспилотников,позволяютвыявлятьиконтро-
лироватьширокийспектртехногенныхипри-
родныхпроцессов:узнаватьсостояниелесного
фонда,осуществлятьмониторингсоблюдения
режиманаООПТ,проводитьрегистрацию
незаконныхрубок,выявлятьгарииветровалы
ит.д.Мыиспользуемихприлесныхпожарах,
поискахсвалокмусора,приосуществлении
лесохозяйственныхработ»,—перечисляют

ПЕРСПЕКТИВЫ

Беспилотное пермское
Как развивается рынок беспилотия, где применяются летательные аппараты  
и кто готовит кадры для новой отрасли 

в Министерствеприродныхресурсов,лесного
хозяйстваиэкологииПермскогокрая.

Применяютсябеспилотникииприпоиске
потерявшихсялюдейвтайге.

«Чтобыпрочесатьполевпоискахчеловека,
понадобитсямноголюдейибольшоеколиче-
ствовремени.Этузадачубыстроспомощью
одногопилотазакроетдрон»,—говоритпресс-
секретарьдобровольческогопоисковогоотряда
«ЛизаАлерт»вПермиТатьянаПустобаева.

СТАВКА НА БАС
Новаявысокотехнологичнаяотрасльэконо-

мики,связаннаяссозданиемииспользованием
гражданскихбеспилотников,должнасформиро-
ватьсявРоссиивтечениеследующихшестилет.

Её«жизнедеятельность»регулируется
Стратегиейразвитиябеспилотнойавиациидо
2030–2035годовинацпроектом«Беспилотные
авиационныесистемы».Именноониопреде-
ляютглавныенаправления,вчислекоторых
производствобеспилотныхавиасистемиих
компонентов,внедрениепрограммногообеспе-
чения,совершенствованиенормативнойбазы,
формированиеспроса,подготовкакадров.

Нарегиональномуровненаихосноверазраба-
тываютсясобственныепрограммыразвитияБАС.

Летом2024годаМинпромторгРоссиипринял
решениеосозданиинаучно-производственно-
гоцентра(НПЦ)БАСнабазеПермскогонауч-
но-образовательногоцентрамировогоуровня
«Рациональноенедропользование».Пермь
вошлавпервуюволну—центрпоявитсявчисле
первыхвРоссии,планируетсяфедеральное
субсидирование.

Сейчасидётпроцессформированияпула
резидентовэтогоНПЦ.Специализациейцентра
будетизготовлениекомплектующихдляотече-
ственныхБПЛА.

Активноведутсобственныеразработкив сфе-
реБАСпермскиевузыинаучныеинституты.

«ВнашемЦентрекомпетенцийНТИ«Фо-
тоника»создаётсяпрограммно-аппаратный
комплексдвунаправленнойоптическойсвязи
дляуправлениябеспилотниками,устойчивой
киндустриальнымпомехам.Этопозволит
обеспечитьнадёжнуюохрануобъектовкрити-
ческойинфраструктуры,такихкакАЭС,ГЭС,
ТЭЦидр.Крометого,разрабатываютсясисте-
мыроевогоуправления,ближнейсвязимежду
БАСиихэкранированиякомпозиционными
материалами.Прототипыданныхрешенийуже
прошлиуспешныеиспытания,адоконцагода
пройдутпоказательныеполётыдляпотенци-
альныхзаказчиковиинвесторов.Соследую-
щегогодапланируетсяначатьмелкосерийное
производствоэтихвысокотехнологичныхком-
плексов», —рассказываетНиколайКосвинцев,
директорЦентракомпетенцийНТИ«Фотони-
ка»приПермскомгосударственномнациональ-
номисследовательскомуниверситете(ПГНИУ).

СвоиразработкиведётиПермскийнацио-
нальныйисследовательскийполитехнический
университет(ПНИПУ/Политех),вихчисле—
новыйстартер-генератордляэлектродвигате-
лейдронов,которыйповышаетихкоэффициент
полезногодействия,новыевинтыдлядронов
сповышеннымипротивообледенительными
свойствами.Нафоруме«Технопром»вавгусте
этогогодааэрокосмическийфакультетПНИПУ
представилмакетэлементаинтеллектуальных
авиационныхконструкцийизкомпозиционных
материаловсизменяемойгеометрией(интел-
лектуальноекрылоизкомпозиционныхмате-
риаловсизменяемойгеометрией).

Заинтересованыичастныепредприятия.На
дняхоновомпроизводствеэлектродвигателей
дляБПЛАнапостоянныхмагнитахзаявила
созданнаявавгустекомпания«МоторСкай».
Пермскоепроизводство,пословампредстави-
телейкомпании,позволитполностьюзаменить
двигателиизвестныхимпортныхмоделей,пер-
вуюпартиюпланируютвыпуститькконцугода.

«Ситуациявцеломпогражданскомусег-
менту,ябысказал,противоречиваяиразнона-
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ИННОВАЦИИ

Цифровой двойник леса 
ПЦБК представила технологию цифрового лесоуправления  
на форуме «Леса России — 2024»

Пермская целлюлозно- 
бумажная компания (ПЦБК) 
выступила индустриальным 

партнёром ежегодного всерос-
сийского форума «Леса России». 
Лейтмотивом мероприятия стала 
тема рационального лесопользо-
вания и цифровизации лесного 
хозяйства.

По инициативе правительства 
Пермского края ПЦБК активно 
продвигает цифровые решения 
в лесное хозяйство. Например, 
в 2018 году специалисты компа-
нии вместе с учёными запустили 
проект по цифровизации процес-
сов управления отраслью «Умный 
лес». Сейчас эта система активно 
используется краевыми властями 
и федеральными структурами.

На форуме ПЦБК презентовала 
другой опыт применения цифро-
вых технологий: обследование 
участков с помощью аппаратного 

комплекса на основе БПЛА. Обору-
дование и программное обеспече-
ние позволяют обрабатывать лес-
ные участки площадью до 1500 га 
в день, оперативно оценивать 
объём растущих деревьев, здоро-
вье, породный состав, рельеф и 
гидрографию участков.

Подробнее о технологии участ-
никам форума рассказал директор 
департамента лесообеспечения 
ПЦБК Иван Полынский в ходе круг-
лого стола «Лесоустройство: про-
блемы и решения». Он выступил 
в качестве содокладчика заммини-
стра природных ресурсов, лесного 
хозяйства и экологии Пермского 
края Олега Солонцова. «На мой 
взгляд, за теми технологиями, 
которые представляет ПЦБК, стоит 
будущее всего лесоустройства», — 
отметил заместитель министра. 

Иван Полынский представил 
непосредственный опыт обсле-

дования леса с помощью БПЛА. 
Перед началом выбирается 
определённый квартал леса, затем 
создаётся полигон и строится 
полётное задание. Оператор БПЛА 
выезжает на место и подготавлива-
ет оборудование, далее всю работу 
выполняет техника.

Сканер LiDAR проводит обсле-
дование на высоте до 80–150 м. 
Пролетая над лесом, аппарат 
посылает вниз миллионы лазерных 
сигналов, которые отражаются 
обратно на сканер, с помощью ал-
горитмов данные о растительности 
отделяются от рельефа местности, 
зданий и прочих объектов. Далее 
проводится сегментация — вы-
деляется каждое дерево, ему 
присваи ваются координаты, вы-
числяются параметры.

Аппарат с мультиспектраль-
ной камерой работает на высоте 
до 300 м и ведёт съёмку лесного 

участка в пяти–семи цветовых 
каналах. С его помощью определя-
ется порода деревьев, проводится 
вычисление вегетационного ин-
декса, выявляются заражённые па-
разитами и сухостойные деревья.

«В итоге мы получаем полно-
ценный цифровой двойник леса 
со всеми таксационными характе-
ристиками. Эти данные позволяют 
нам более рационально исполь-
зовать лесные ресурсы, сокращая 
ручной труд и исключая челове-
ческий фактор. По нашему опыту, 
этот инструмент в среднем на 10% 

более точно определяет расчёт-
ную лесосеку и объёмы лесозаго-
товки, чем классические методы 
лесоустройства», — отметил Иван 
Полынский.

Также эта технология позволяет 
вести учёт объёма древесины на 
складах. В перспективе она может 
быть использована для монито-
ринга лесных угодий на террито-
рии всего Пермского края в каче-
стве дополнения к региональной 
информационной системе «Умный 
лес» и традиционным методам 
лесоустройства.

На правах рекламы 

правленная,намойвзгляд.Соднойстороны,
запущеннацпроект«Беспилотныеавиацион-
ныесистемы»,которыйподразумевает—иэто
большойплюс—большиефинансовыевли-
вания,—комментируетЭдуардБагдасарян,
руководителькомпании«Аэрокон»иэксперт
рабочейгруппы«Аэронет». —Нообурном
развитииБПЛАвгражданскомсектореможно
будетговоритьлишьпозавершенииСВО,ведь
из-завопросовбезопасностизакрытовоздуш-
ноепространстводляполётовбеспилотных
системпрактическинавсейтерриторииРоссии.
Исейчасогромныеденьгиидутназакупки
беспилотныхкомплексовбоевогопримене-
ния,всяотрасльразвернуласьнапроизводство
специализированнойпродукции.Иэтооттяги-
ваетресурсыотгражданскихотраслей.Посути,
гражданскийсекторБПЛАнаходитсяподнеким
прессомзапретительныхмер».

ПословамБагдасаряна,главное—этосоздать
встранебизнес-климат:«Когдаонесть,игосу-
дарственныеденьгиненужны.Частныйбизнес
создастисамолёты,ибеспилотники,и автомо-
били,ибытовуютехнику».

КАДРЫ ДЛЯ НОВОЙ ОТРАСЛИ
Однаизглавныхзадач—подготовкакадров

дляновойотрасли.КакзаявилМинпромторг,
Россиябудетнуждатьсяк2030годупримерно
в 1млнспециалистов.

Дляотраслинужнывпервуюочередь:
внешниепилоты(илиэксплуатанты,опера-
торы) —те,ктонепосредственноуправляет
беспилотником;разработчики—те,ктосоздаёт
беспилотники;разработчикипрограммного
обеспечения—те,ктосоздаётначинкудляБАС.

Организаций,которыеучатнепосредствен-
ноуправлятьбеспилотниками,становитсявсё
больше.

ВПермиоператоровбеспилотныхавиацион-
ныхсистемготовяткакгосударственные,таки
частныекомпании.Ценынаобучениеварьируют-
сяот14тыс.до70тыс.руб.Срокиобучения—от
парыднейдонесколькихлет.Готовятспециали-
стовкакдляСВО,такидлягражданскогосектора.

Новаяспециальность«Эксплуатациябеспи-
лотныхавиационныхсистем»появиласьвавиа-
ционномтехникумеим.Швецовав2023году.

ГотовитоператоровиУчебно-методический
центрпогражданскойоборонеичрезвычайным
ситуациям(УМЦпоГОиЧС)Пермскогокрая.
Насегодняужеобученытригруппы—27 че-

ловек.Центру,чтонемаловажно,разрешены
полётыврайонеВерхнейКурьи.

«Нашапрограммарассчитананадвенедели,
чередуютсяпрактикаитеория,проводится
предполётнаяпрактиканасимуляторахиин-
тенсивнадронахпоследнегопоколения.Даём
знанияипорадиоэлектроннойборьбе(РЭБ)», —
рассказываетзаместительдиректораУМЦпо
ГОиЧСПермскогокраяМихаилМанташов.

Поегословам,вцентреучатсясиловики,
представителипромышленныхпредприятий,
преподавателиобразовательныхучреждений,
нообучениемогутпройтиивсежелающие.

Командацентра,кстати,занялапервоеместо
поуправлениюбеспилотникамивконкурсе,ор-
ганизаторомкотороговыступилоМинприроды
ПКприучастииЦентракосмическихтехноло-
гийиуслуг.

Пермскийполитехготовитразработчиков
БАС.Вэтомгодуздесьвпервыенабралисту-
дентовнапрограммубакалавриатапо«Про-
ектированию,производствуиэксплуатации
беспилотныхлетательныхаппаратовизкомпо-
зиционныхматериалов».

Учитьработесдронамипредполагаютсо
школьнойскамьи.Ужесейчасшестьпермских
школнабазеполитехапринимаютучастие
в федеральнойпрограмме«Авиационные
классы»(снимиработаютсотрудникиведущих
предприятийгорода:«ОДК-СТАР»,«Авиадвига-
тель»,«Протон-ПМ»,НПО«Искра»).

ВсфереБАСПГНИУвпервуюочередь
специализируетсянаподготовкеразработчиков
программногообеспечения.

«Студентыстретьегокурсаврамкахсвоего
основногообучениямогутвыбратьобразо-
вательныйтрекдляполучениядальнейшей
специализации.Всегоунасоколо12треков,
одинизкоторыхтакиназывается:«Робототех-
никаибеспилотныеавиационныесистемы».
Онвключаетвсебясемьдисциплин,освоение
которыхзанимаетоколо900часов.Вэтомгоду
у наспервыйпробныйзапуск—всего10человек,
в следующемпланируемнабратьуже30»,—рас-
сказываетСергейАвтайкин,директорИнститу-
такомпьютерныхнаукитехнологийПГНИУ.

Ещёоднонаправление,которымпланируют
заниматьсявбудущемвПГНИУ,—повышение
квалификацииипереподготовкаужеопытных
сотрудниковразныхкомпаний.

«Оченьчастопрощевзятьужеготового
инженераидатьемунекийпулдополнитель-

ныхзнанийвотраслибеспилотия»,—считает
СергейВладимирович.

Существенныйтолчокпоподготовкекадров,
помнениюэкспертов,дастсозданиевстране
к 2030годуврамкахнацпроекта«Наукаиунивер-
ситеты»сетииз25университетскихкампусов.

Межвузовскийкампусмировогоуровня«Бу-
дущееПармы»появитсяивпермскоммикро-
районеКамскаяДолинанатерритории20га.Он
рассчитанна5тыс.мест.Научасткепланиру-
етсяразместитьстендыдляиспытанийбеспи-
лотников.Такжездесьрасположатсятехнопарк,
лаборатории,бассейн,гостиничныйкомплекс.

СергейАвтайкинсчитает,чтодляразвития
новойотрасли(покрайнеймере,дляпоявления
новыхпродуктовисервисов)вполнедостаточно
четырёх–шестилет.

Большуючастьизэтоговремени,попредпо-
ложениюэксперта,займётрешениезадачипо
безопаснойинтеграциибеспилотниковвобщее
воздушноепространствоисозданиеновых
системпредупрежденияовозможныхстолкно-
венияхвнебе.

«Пермь—промышленныйрегион,якорь
которого—созданиедвигателейдляавиации
и вбудущемкрупныхбеспилотников.Носейчас
самоебурноеразвитиеполучилималогабарит-
ныебеспилотники,длямассовогопроизводства
иимпортозамещениязарубежныхкомпонентов
которыхвПермипокамалокомпетенций.Но
стартесть,посмотрим,каквсёэтобудетразви-
ваться.Главное,чтобыврегионебылаякорная
организация,задающаятрендыдлянаучно-тех-
ническогоразвития.Надеюсь,чтоейстанет
ПермскийНПЦБАС»,—подытоживаетон.

Во многих регионах страны введён запрет на полёты. 
В Пермском крае пользоваться беспилотниками запре-
щено с 1 декабря 2022 года. Исключение предусмотрено 
для коммунальных служб, топливно-энергетического ком-
плекса (ТЭК) и организаций, работающих по договорам 
с властями и в их интересах. 

Этой весной правительство упростило порядок орга-
низации полётов гражданских беспилотников. С марта 
2024 года разрешается запускать их в светлое время 
суток на высоте до 150 м от земли или водоёма. Дрон не 
должен быть тяжелее 30 кг, иначе придётся согласовы-
вать его маршрут, и он обязан находиться в прямой види-
мости внешнего пилота и вне запретных зон.

СПРАВКА 
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Недвижимость

72 % 
составила 
доля ИЖС 
в общем  
объёме вве-
дённого жи-
лья в Перм-
ском крае  
за первые 
семь месяцев 
2024 года

 Прогнозируется, что по итогам 
всего 2024 года рынок нового жилья 
в РФ будет почти на две трети состоять 
из индивидуальных домов

ТЕНДЕНЦИИ 

Ставка на дома 
Рынок индивидуального жилищного строительства продолжает расти 

Полина Путякова 

Впоследниенескольколетдоляиндиви-
дуальногожилищногостроительства
в общемобъёмевведённогожильяв Перм-

скомкраеостаётсянеизменновысокой.По
итогам2023годаонасоставила65%,тогдакак
в2022году—61%,2021-м—51%.Такиеданные
приводитПермьстат.Аналогичнаятенденция
наблюдаетсяивцеломпостране.В2024году
увеличениедолипродолжается:запервыесемь
месяцев,поданнымДОМ.РФ,онасоставила72%
присреднероссийскомпоказателе70%.

СМЕНА КАРТИНЫ
Этатенденциянастольковнушительна,что

экспертыговорятобизмененииобщейкартины
рынкажилья:происходитсмещениеинтереса
отмногоквартирныхдомовкИЖС,отмечают
в PANCityGroup.Врамкахсамогосегмента
ИЖСв2024годунаблюдаетсяростспросапре-
имущественнонаготовыедома—исейчасна
рынкеощущаетсядефициттакихпредложений
всовременныхкоттеджныхпосёлках.

Этужетенденциюподтверждаетдиректор
Центрадомостроениякомпании«Этажи»Ека-
теринаАликина.Причём,поеёсловам,спрос
наготовыедомаобъясняетсявведениемобя-
зательногоиспользованияэскроу-счетовпри
строительстведома:невсезастройщикисмогли
быстроадаптироватьсякновымтребованиям.
Этоотразилосьинаипотечномкредитовании.
ПоданнымДОМ.РФ,есливиюне2024года
тольковтретислучаевипотекаоформляласьна
приобретениеготовыхиндивидуальныхдомов,
остальное—наихстроительство,товиюлепо-
купкаготовыхдомовбылацельюкредитования
втрёхчетвертяхслучаев.

ПомнениюЕкатериныАликиной,ростдоли
ИЖСвпервомполугодии2024годаобусловлен
привлекательностьюставокпоипотекеиразни-
цейстоимостиквадратногометравсравнении
спервичнымиливторичнымрынкомквартир.
«Дляпримера:польготнойипотекемаксималь-
ныйразмеркредитасоставляет6млнруб.В этом
бюджетевыможетепостроитьдом100 кв. м
с земельнымучасткомот6сотоквдоступной
удалённостиотцентрагородалибокупитьквар-
тирунеболее60кв.м»,—отмечаетэксперт.

Втожевремясейчасиинтенсивныйрост
спроса,ивысокийуровеньпредложениясти-
мулируютростценнаИЖС,отмечаютэксперты
PANCityGroup.Помимоэтого,роступопуляр-
ностисегментаиувеличениюценспособствует
развитиеипотечныхпрограммдлязагородной
недвижимости,посколькуонипозволяютуско-
ритьвозведениедомаиисключитьрастягива-
ниестройкинагоды.

«Ценыназагороднуюнедвижимостьстреми-
тельнорастут.Еслив2023годумыпродавалидом
сземельнымучасткомза4млнруб.,тов сентябре
2024-гоэтотжедомотподрядчикастоитболее
5,5 млнруб.Иценыбудутрастидальше»,—под-
держиваетколлегЕкатеринаАликина.

ВPANCityGroupважнымифакторамироста
популярностисегментаназываютподдержку
государстваввопросахразвитияинфраструк-
туры,газификациирегионов,развитиеком-
мерческойитранспортнойинфраструктуры,
упрощениемеханизмаполученияразрешения
настроительство,механизмарегистрации
землиидомов.

КУРС НА НАЛИЧНЫЕ
ОднакодрайверомразвитиярынкаИЖСявля-

ласьипотека,считаетруководительнаправления
«Индивидуальноежилищноестроительство»
ДОМ.РФГеоргийПрозоровский.Именнос 2021
года,когдапоявиласьвозможностьстроительства
индивидуальногожильяспомощьюльготной
ипотеки,иначалсяеговзрывнойрост.Асейчас
порядка18%всехипотечныхкредитовв Перм-
скомкраеприходитсянадолюИЖС —такиедан-
ныеонпривёлнаXVIIКамскомфорумепрофес-
сионаловрынканедвижимостивсентябре.

Поданнымэксперта,в2023годуипотекана
приобретениеготовогоиндивидуальногожилья
илиегостроительствовПермскомкраевыда-
валасьвосновномпольготнымпрограммам —
в 65%случаев.Насемейнуюипотекуприходи-
лось33%,ещё2%—IТ-ипотека.

Соответственно,несмотрянато,чтоиндиви-
дуальноежилищноестроительствосчитается
однимизнаиболеебыстрорастущихсегментов
ипотеки,виюледоляИЖСввыдачеипотеки
снизиласьболеечемна40%,отмечаетЕкатерина
Аликина.«Спросназагороднуюнедвижимость
состороныпокупателянеснизился,проблема
связанасвысокойпроцентнойставкой,при-
остановкойпрограммльготнойипотеки.Но
надоотметить,чтоувеличилоськоличествосде-
локзаналичные,вырослипродажиземельных
участковидачныхдомов»,—говоритэксперт.

Впрочем,поданнымдиректорадепартамен-
такоммуникационнойполитикифинансового
маркетплейса«Выберу.ру»АнныРоманенко,
ивпервойполовине2024годаотносительно
прошлогогодадинамикаипотекиназагород-
ноежильёбылаотрицательной—ежемесячно
спросбылниже,чемвпрошломгоду,всреднем
на7–10%.Асотменойльготнойипотекирынок
проселвпринципе,чтосказалосьвтомчислеи
накредитахнаприобретениежильязагородом.
Экспертотмечает,чтоощутимогопритокаспро-
саименноназагороднуюнедвижимостьпосле
отменыльготнойипотекинезафиксировано.

НЕОРГАНИЗОВАННЫЙ РЫНОК
СтруктурнорынокИЖСПермскогокрая

далёкотсформированнойицивилизованной
стадииразвития,считаетдиректоранали-
тическогоцентра«КД-Консалтинг»Алексей
Скоробогач.Рынокпредставленвосновном
хаотичнойзастройкой:нанеёприходится82%
объектов,15%составляетдачнаязастройка
и только3%—организованнаязастройка.

Всегопосостояниюнасерединугодана
рынкезаявлялись117готовыхистроящихся
посёлков,тольков83изнихвелисьпродажина
первичномивторичномрынках.Изэтогочисла
в46посёлкахпродаютсяпустыеземельные
участки,в13—возведённыедомасземель-
нымиучастками,ив24посёлкахестьобаэти
варианта.ТакиеданныепривёлэкспертнаXVII
Камскомфоруме.

ПоданнымэкспертовPANCityGroup,наибо-
леепопулярнымматериаломдлястроительства
домовявляетсядерево—нанегоприходится
почти34%домов,построенныхнаселением
в первомполугодии2024года.Второеместопо
популярностизанимаютдомаизблоков(газо-
и пеноблоки).Особуюпопулярностьнабирают
новыетехнологиипосозданиючастногожи-
лья —например,каркасноестроительство.Если
говоритьоботделкеипланировочныхрешениях
домов,тонаибольшийинтересвызываютодно-
этажныедомавсовременномстиле,с террасами.

ОсновнойростИЖСприходитсянакрупные
агломерацииПермскогокрая:Пермскиймуни-
ципальныйокруг,Пермь,Краснокамский,Кун-
гурский,Соликамский,Чайковскийгородские
округа.Поплощадинаиболеепопулярнымияв-
ляютсядомаплощадьюоколо100 кв. м,таккак
людисклоняютсякосознанномупотреблению
и«компактизации»пространства,покупают
площадьвсоответствиисжизненнымипотреб-
ностямиинеболее.

ПЕРСПЕКТИВЫ 
ВPANCityGroupпрогнозируютдальнейшее

увеличениецен,но,несмотрянаэто,ожидают
рострынка.

«Предложениетакжебудетрасти,этому
способствуюткакрыночнаяситуация,таки
вводимыемерыгосударственнойподдержки.
Растётколичествоорганизованныхкоттедж-
ныхпосёлков,людямтеперьпредпочтительнее
выбиратьлокацию,гдеестьвсеинженерные
коммуникациииуправляющаякомпания.
Прогнозируется,чтопоитогамвсего2024года
рынокновогожильявРФбудетпочтинадве
третисостоятьизиндивидуальныхдомов»,—
говорятвкомпании.

Впользуувеличенияобъёмапредложения
нарынкеГеоргийПрозоровскийприводит
результатыопроса,проведённогонасайтеЕРЗ.
РФ:«Опроспоказал,чтозастройщики,кото-
рыетрадиционноассоциируютсяссегментом
многоквартирныхдомов,всерьёзрассматрива-
ютпереходвсегментИЖС.Шестьиздесятиэто
либоужесделали,либопланируют.Итолько
22%изнихответили,чтонезаинтересованы
в сегментеИЖС».

Впользуразвитиярынкасработаетинацио-
нальнаяцельдостичьпоказателяобеспеченно-
стижильёмв33кв.мначеловекак2030году,
считаетАлексейСкоробогач.Поегомнению,
толькочерезразвитиемногоквартирного
строительствадостичьэтойцелинеполучит-
ся,посколькусредняяплощадьновыхквартир
снижается.Этовозможновтомчислезасчёт
вводавэксплуатациюобъектовИЖС.

ФОТО FREEPIK.COM
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За историей болезни для наших 
подопечных должна последовать исто-
рия побед. И спорт — прекрасная воз-
можность её начать

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

Помогай играючи 
Корпоративные команды в Перми соревновались ради добрых дел  

Вспорткомплексеим.В.П.Сухаревавконцеминувшейнеделипрошликорпоративные
спортивныесоревнования—благотвори-

тельнаяспартакиада«Играй-Помогай».Меро-
приятие,организованноефондом«Берегиня»
иПермскимрегиональнымотделениемобще-
ственнойорганизациималогоисреднегопред-
принимательства«ОПОРАРОССИИ»,прошло
поддевизом«Спортиздоровьерадидетей!».
Основнойегоцельюбылапомощьвпроведении
вПермирегиональногоэтапаВсемирныхигр
победителейдлядетей,перенёсшихлечениеот
онкологическихзаболеваний.

НаманежеСКим.Сухаревасоревновались
20корпоративныхкоманд.Четыревидаспорта:
мини-футбол,баскетбол,настольныйтеннис,
перетягиваниеканата,атакжевесёлыестартыдля
взрослыхидетей;пятькубковиспециальныепри-
зыдляпобедителейкомандныхзачётовпоитогам
пятиитрёхдисциплин,—организаторызаявляют
орастущеммасштабеблаготворительнойспарта-
киады,котораявпрошломгодусостояласьвпер-
вые,отмечаяприэтом,чтомероприятиеприносит
пользунетолькофондуиегоподопечным.

«Участиевтакоммероприятииоченьваж-
нодлябизнеса,потомучтоэто,преждевсего,
проявлениесвоейсоциальнойответственности,
аэтоужеповышаетимиджкомпании,приэтом
внутрипроисходитсплочениеколлективаради
большогодоброгодела»,—отметилапредсе-
дательПермскогорегиональногоотделения
общественнойорганизации«ОПОРАРОССИИ»
ИринаЮжанинова.

Глядянасписоккоманд,легкосделатьвывод,
чтобизнескраявесьмазаинтересованвподобного
родамероприятиях.Средиучастников—команды
отзавода«Инкаб»,корпорацииПСС,«Азоттеха»;
компаниюпредприятиямсоставилоУправление
ФедеральнойналоговойслужбыпоПермскому
краю.Генеральныйпартнёрмероприятияком-
пания«Лента»ивовсевыставиланаспартакиаду
«Играй-Помогай»сразутрикоманды.

«Компания«Лента»частоподдерживает
такиеблаготворительныемероприятия,наши
сотрудникисособымтепломотносятсякпри-
глашениюпринятьвнихучастие.Вэтотразмы
набралитрикомандыдляучастиявспартакиа-
де«Играй-Помогай»,темсамымещёбольше
увеличивсборвпользудетей.Благотворитель-
ностьипомощь—важныедлянашегоколлек-
тиваценности»,—рассказалрегиональный
директорООО«Лента»АлександрСидоров.

Специальныйзастройщик«Железно»на
спартакиадебылпредставленнебольшой
командой,котораяпринялаучастиевсоревно-
ванияхвсегоподвумдисциплинам:настоль-
ныйтеннисивесёлыестарты,однакодевело-

сейчаспроходятлечениевонкогематологиче-
скомцентреим.Ф.П.Гааза.

300участниковспартакиады«Играй-Помо-
гай»помоглисобратьболее300тыс.рублей,
которыеблаготворительныйфонд«Берегиня»
планируетнаправитьнапокрытиерасходовна
проведениебольшогоспортивногопраздника
длядетей—Игрпобедителей.Соревнования
средиребят,которыеперенеслитяжёлоелече-
ниеотонкологическихзаболеванийидосих
порнуждаютсявреабилитации,пройдутв кон-
цемесяцатакжевСКим.В.П.Сухарева.

«Длянасспартакиада«Играй-Помогай» —
уникальноемероприятие,мыможемпооб-
щатьсясбизнесом,можемдонеститесмыслы
и ценности,которымируководствуемсяв рабо-
те.Инамоченьважно,чтомытакимспособом
привлекаемдостаточныйобъёмсредств,чтобы
покрытьрасходы,которыенасамомделевсегда
сложнозакрываются.Этонаширеабилита-
ционныепроектыдлясемей,столкнувшихся
с тяжёлымизаболеваниямидетей.Частьэтой
работы—региональныйэтапИгрпобедителей.
Заисториейболезнидлянашихподопечных
должнапоследоватьисторияпобед.Испорт—
прекраснаявозможностьеёначать»,—подвела
итогспартакиадыдиректорблаготворительно-
гофонда«Берегиня»ТатьянаГолубаева.
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ЭКСКЛЮЗИВНЫЙ ЮВЕЛИРНЫЙ ПАРТНЕР

6+

первыступилтакжегенеральнымпартнёром
спартакиады,акапитанкомандыМаргарита
Сазоновапризналась,чтоценностимероприя-
тиясовпадаютсценностямисамойкомпании.

«Нашафирманетакдавнозашланарынок,
ноужеактивнопринимаетучастиевтаких
проектахсявнойсоциальнойнаправленностью.
Этоподдерживаетнашуосновнуюценность —
строитьлучшеежильёдлясемей.Сфондом
«Берегиня»мысотрудничаемужевторойгод,
считаем,чтоихцель—высшаяцельнашего
общества,настройоченьдобрый,аатмосфера
оченьзаряжает!»—поделиласьона.

120участниковспартакиадыполучилиза-
служенныемедали,пятькомандзавоеваликуб-
ки,апобедителикомандныхзачётовпоитогам
пятиитрёхдисциплин—команды«Азоттех»
и «Грузавтоимпорт»—получиливнаградугип-
совыетарелки,расписанныедетьми,которые

300 
тыс. руб. 

помогли 
собрать 
участники 
спартакиады 
«Играй-
Помогай» 
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Культурный слой

ФОТО ИГОРЬ КАРНАУХОВ
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Обе книги исследуют пермскую 
идентичность через объекты матери-
альной и нематериальной культуры

КНИГИ

Принципы гуманитарного 
действия
В Перми в один день прошли презентации двух книг, говорящих о «культурном коде» города

Юлия Баталина

Втом,чтомонографияПавлаКорчаги-
на«ДомГрибушинависториигорода
Пермииакадемическойнауки»(12+)и

сборниктекстовВладимираАбашева«Перм-
скаянота»(12+)былипредставленычитаю-
щейпубликес разницейвнесколькочасов,
хочетсявидетьнепростосовпадение,ноне-
куюзакономерность:слишкоммноговэтих
сюжетахобщего.

Обаавтора—популярныепубличныеинтел-
лектуалы,которыенаобщественныхсобытиях
истраницахСМИпоявляютсяедвалинечаще,
чемнанаучныхконференциях;обекнигиис-
следуютпермскуюидентичностьчерезобъекты
материальнойинематериальнойкультуры;обе
книгитакилииначесвязаныспредставлением
отом,чтоПермь—прототипЮрятинаизрома-
наПастернака«ДокторЖиваго»;дажетопо-
графическая,пространственнаяблизостьдвух
презентацийналицо:«Домсфигурами»(Дом
Грибушина)и«Юрятинскаячитальня»(библио-
текаим.Пушкина,гдесостояласьпрезентация
книгиАбашева)—двеключевыеточкивЮря-
тине,связанныесгероямипастернаковского
opusmagnum.И—вишенканаторте—впервых
жестрочках«ДомаГрибушина»появляется
упоминаниепрофессораАбашева.

Темнеменееестьсущественныеразличия
и в книгах,ивтом,какпроходилиихпрезента-
ции.

ПавелКорчагин—старшийнаучныйсотруд-
никотделаистории,археологиииэтнографии
ИнститутагуманитарныхисследованийУрО
РАН,кандидатисторическихнаук—написал

книгубуквальноособственномрабочемместе:
Пермскийфедеральныйисследовательский
центр(ПФИЦ),всоставкотороговходитИн-
ститутгуманитарныхисследований,какраз
в ДомеГрибушинаинаходится.ВладимирАба-
шев—заведующийкафедройжурналистики
филологическогофакультетаПГНИУ,профес-
сор,докторфилологическихнаук—своюкнигу
вообщенеписал:сборник,состоящийизего
газетныхижурнальныхэссе,очерковирецен-
зий,издалиегоученикивкачествеподаркана
70-летиепрофессора.

«ДомГрибушина»—оченьточный,очень
дотошныйтекст,посвящённыйвсемаспектам
историиодногоизкультовыхзданийПерми,
ставшегопрототипом«Домасфигурами»,на-
противкоторогожилаЛараАнтипинавЮряти-
не.

Судяповопросамнапрезентации,извсего
разнообразиятем,связанныхскрасивейшимиз
пермскихзданий,публикувосновномволнует
архитектурныйаспект.ПавелКорчагинвсвоей
книге,разумеется,обэтомговоритидажеана-
лизируетстильстроения,характерныйидля
творчестваархитектораАлександраТурчевича,
идляпермскойархитектурыначалаХХвека
вообще:опираясьнаработыисследователей
архитектурымодернаипроводясравнения
с известнымимосковскимизданиямисоответ-
ствующейэпохи,Корчагинговоритобэклек-
тичностистиляТурчевича,который«переплёл»
всвоейработебароккоимодерн,добавив
элементыклассицизма.Однакоэтооченьобая-
тельнаяэклектика,полнаястраннойгармонии,
недаромавтор«ДомаГрибушина»цитирует
исследователяархитектурыВалериюЗвагель-
скую:«Побогатствупалитрыдекоративных
средствмодерна,повысокойхудожественной
ценностидажевторостепенныхдеталей,будь
торисуноккованыхкронштейновилиформа
столбовограды,особнякГрибушинанеимеет
себеравныхсредикругагородскихособняков
Урала».

Авторпроекта«Домасфигурами»Александр
БонавентуровичТурчевичудостоенвкниге
Корчагинаотдельнойглавы.

Подобныйподход,вкоторомобъективность
сочетаетсясглубокойлюбовьюкпредмету
исследования,виденивдругихглавахкни-
ги.Корчагинподробнорассказываетобовсех
владельцахдома—нетолькооГрибушиных.
Оказывается,домнаПокровской,13неодно-
кратнопереходилизрукврукииперестраи-
вался,ивсеэтапывсехегоинкарнацийиссле-
дованыисторикомдосконально.Нонетолько!
Корчагинпишетиодругихдворянахикупцах,
известныхвПермирубежаXIX–XXвеков.
Узнаваябиографииихарактерымногочис-
ленныхСтрогановых,Хотовых,Шавкуновых,
Поклевских-Козелл,разглядываяихпортреты,
читательполучитполнейшеепредставление
о пермяках«эпохимодерна»,обукладетог-
дашнейжизни.Грибушинывэтомрядувидных
пермяковзанимают,разумеется,главноеместо

иподробноописаны,кажется,все,ноособенно
досконально—«чайныйкороль»СергейМихай-
ловичГрибушин.

Множестволюбопытныхфактовобнаружи-
ваетсянетольков«классической»,ноивновой
истории«Домасфигурами»:исследователь
пишетиотомпериоде,когдавзданиирас-
полагаласьдетскаябольница,ионынешнем,
когдаздесьнаходитсяштаб-квартираперм-
скойакадемическойнауки.ПопутноКорчагин
вспоминает,вкакихфильмахпоявлялсяДом
Грибушина,атакженезабываетнапомнить—
и опровергнуть—популярныегородскиелеген-
дывродетой,чтораньшеякобывсемаскароны
нафасадебылиразнымиипортретными.Это,
увы,всеголишьлегенда.

Книга,какивсеизданияплотносотруд-
ничающегосПФИЦиздательства«Маматов»,
оченькрасочная.Даже,можетбыть,чересчур…
Впрочем,этипестротаинарядность,несо-
мненно,будутпрощенычитателями,которые
немогутнеиспытатьблагодарностьзаиллю-
стративноебогатство«ДомаГрибушина».Здесь
множествокачественныхфотографий,бла-
годарякоторымможнорассмотретьособняк
вмельчайшихдеталях,атакжеисторические
фото,схемы,официальныедокументы…Редко
когдаприходитсяиметьделостакойнагляд-
ностьюматериала!

Напрезентациивисторическомпарке«Рос-
сия—мояистория»ПавелКорчагинрасска-
зывалосвоейкниге:пересказалсодержание,
акцентировалважное,ответилнавопросы.
ЕгоколлегаВладимирАбашевнапрезентации
вДомеСмышляевапоступилпрямопроти-
воположно:онговорилотом,чеговсборнике
«Пермскаянота»нету.Посколькукнигаизда-
валасьбезегоучастияидажебезеговедома,
товблагодарностьученикам,собравшимэти
тексты,идонаторам,которыепрофинансирова-
лииздание,онрассказалещёнесколькокуль-Павел Корчагин

Владимир Абашев
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«Пермская нота» — это 
больше 300 страниц инте-
ресных мыслей, упакован-
ных в интересные слова. 
Абашев, несомненно, мастер 
формулировок, он пишет об-
разно и метафорично

Действие наполнено режиссёр-
скими придумками, иногда довольно 
остроумными, но зал не смеётся. Дума-
ется, виной тому — и текст, в литератур-
ном отношении отстающий от класси-
ческих переводов Мольера, и сложная 
для восприятия музыкальная структура

ПРЕМЬЕРА 

Не смешно
В Пермском Театре-Театре состоялась  
первая премьера сезона

турологическихсюжетов,связанныхсПермью
и пермяками.

Немудрено,чтодалеконевсеабашевские
тексты,важныедля«пермскогокода»и «перм-
скойкультурнойидентичности»,вошливэтот
сборник:профессорпишетмного,кругего
интересовогромен.Думается,исследователи
и мыслителибудущегонеоднократновспом-
нятиподтвердят,чтоименноонбылперво-
открывателемиважнейшимисследователем
«пермскогопериода»БорисаПастернака.Так
ведьвсегдабывает:то,чтонамсейчаскажется
самособойразумеющимся—чтоПермьбыла
прототипомЮрятина,аполгодавПрикамье—
важнейшимэтапомжизниПастернака,—ког-
да-тобылосформулировановпервые,исформу-
лировалэтимыслиименноАбашев;инетолько
сформулировал,ноиподтвердилдеятельно:
благодаряемуимузейвоВсеволодо-Вильве

открыт,ифестиваль«TerraCottaнаВильве»
проходит,ипамятникПастернакунапротив
«Юрятинскойчитальни»установлен…Аещё
Абашевбылинициаторомизданиятрёхтом-
никаАлексеяРешетоваисозданияпрекрасной
мемориальнойдоскинадоме,гдежилпоэт,
а такжеустановкипамятникакиномехани-
куВладимируСамойловичу;онбылавтором
и многихдругихкультурныхинициатив.

Формулировка,важнаядляинтеллигенции,
особеннодляинтеллигенции«смутныхвре-
мён»,ивынесеннаявзаголовокэтогогазетного
материала,былаобозначенаименноАбашевым
напрезентацииегокниги.Гуманитарноедей-
ствие—этоикниги,ипамятники,ифестива-
ли,ипубличныелекции,которыеАбашевутак
удаются.

В«Пермскойноте»собранырассуждения
о пермскихкультурных,преждевсеголитера-
турныхфеноменах,новгораздобольшейстепе-
ни—осмыслах.Многиезаглавияизматериалов
сборниказвучаткакпрокламации,какосно-
ваниядлябольшихобобщений:«Неосязаемое
телогорода»,«МатрицаПерми»,«Счегоначи-
наетсяПермь?»иособенно«Пермькакцентр
мира».«АбашевскаяПермь»—думается,вполне
уместнотакоеопределениегорода,полного
тайныхсмысловидействительноявляющегося
центромнекоейкультурологическойВселен-
ной.

Вособомразделекнигиобъединеныпуте-
выезаметки,написанныеАбашевымвовремя
поездоквЕвропу,ноиони—нетрадиционный
тревелог,аискусствоведческиеикультурологи-
ческиеразмышления.

«Пермскаянота»—этобольше300страниц
интересныхмыслей,упакованныхвинтерес-
ныеслова.Абашев,несомненно,мастерфор-
мулировок,онпишетобразноиметафорично.
Читаяэтукнигу,понимаешь,чтофилолог-
литературовед,никогданеработавшийвСМИ,
в должностизавкафедройжурналистики—
оченьдаженасвоёмместе.

Книгавышлавекатеринбургскомиздатель-
стве«Кабинетныйучёный»,иэтодалоповод
виновникуторжествапоиронизировать:«Ко-
нечно,надоиногдавкабинетепоработать.Но
потомнадовыйтинаулицу».

Сочетаниегуманитарногознанияиактив-
ноговоздействиянасреду,характерноедля
героевобеихпрезентаций,—удивительное
качество,оченьредкоеиценное.

Юлия Баталина

Предваряяразговоро«Мизантропе»(18+)
впостановкеЕлизаветыБондарь,необ-
ходимосказатьоТеатре-Театревообще.

Помнится,вавгусте2016годанаканунеоткрытия
театральногосезонатогдашнийминистркульту-
рыПермскогокраяИгорьГладневуволилхудрука
Театра-ТеатраБорисаМильграма,чтоназыва-
ется,«наровномместе»:воспользовалсяправом
учредителяменятьруководителяучреждения
безобъясненияпричин.Театральныйколлектив,
зрительскаяобщественностьимногиестоличные
театральныедеятелитогдарешительновстали
назащитуМильграмаипобедили:руководство
регионарешениеГладневаотменило.

…Стехпорреальностьмногоразподтверди-
ла,насколькоправильнопоступилизащитники
худрука:Театр-Театрработаетнадвухсценах
настолькосмелоиразнообразно,выпуская
многоинтригующихпремьережегодно,что
дажеесликакой-тоспектакльинельзяназвать
безусловнойудачей,онвсёравновызываетне-
преодолимоелюбопытство,такчтоистинный
театралздесьнепропуститниодногоназвания.

Этототвлечённыйразговорчрезвычайноуме-
стенвприменениик«Мизантропу».Постанов-
щикЕлизаветаБондарьилибреттистАлександр
ПлотниковизряднопереписалиМольера,доба-
вивреалийнеточтобыактуальных,норезони-
рующихсжитейскимопытомроссиян.Первое
действиепроисходитв1960-егодывСоветском

Союзе,второе—в1990-есихмалиновымипид-
жакамиибандитскимиразборками,атретье —
в будущем,вкотором—вотсюрприз!—снова
возобладалакоммунистическаяидеология.Всё
этоброскооформленоАнваромГумаровымсо
свойственнымиегосценографииобъёмными
символическимидеталямивродегигантского
портретаЛенинанатеатральномзадникеили
сияющейиллюминациейвывескиказино.

Временамиоченькрасиво.ЗаАннуОгорель-
цевуиЛюсюПрохоренко,выезжающихвтреть-
емдействиинасценунасветящихсягироскуте-
рах,отдельноеспасибопостановщикам.

Новыйтекст,сохраняясюжетинекоторые
стилистическиеособенностипервоисточника,
напитанедкойсатиройпоотношениюкправя-
щейпартииидорогомугенсеку,кханжеским
кодексамстроителейкоммунизма,к«понятиям»
«братков»итомуподобномуплюсквамперфек-
ту.Дажекогдадействиепереноситсявбудущее,
пафосостаётсяпрежним.Здесь,возможно,не
обошлосьбез«фигивкармане»:создаётсявпе-
чатление,чтопостановочнаякоманданадея-
ласьнаособуюпроницательностьвдумчивого
зрителя,которыйувидитиносказаниеиотнесёт
этотпафосквечнымнедостаткамродалюдского
и конкретнороссийскоголюда,которые(недо-
статки)проявляютсясегодняедвалинеярче,
чемвгодызастоя.Однакоеслиибылотакое
намерение,тоонооченьхорошоупрятано.

Артистынасценесплошьзвёздные.Глав-
наялирическаяпара—АльцестиСелимена—
предстаютвисполнении«дримкапл»времён
«Винила»(16+)—МаратаМударисоваиАнны
Огорельцевой.Здесьжемодныеновичкитруп-
пы—СтепанСопковролирезонёраФилинтаи
ЛюсяПрохоренковролиЭлианты,красоткина
всевремена.ВладимирКотляревскийвроли
ОронтаиАнастасияДемьянецвролиАрсинои
являюткомедийныеталанты.

Действиенаполненорежиссёрскимипри-
думками,иногдадовольноостроумными,но
залнесмеётся.Парураз—вежливыесмешки...
Думается,винойтому—итекст,влитератур-
номотношенииотстающийотклассических
переводовМольера,исложнаядлявосприятия
музыкальнаяструктура.

«Мизантроп»—ещёодна«операдлядрама-
тическихактёров»врепертуареТеатра-Театра.
Всёдействие—сплошноепение,точнее,смесь
речитативасмелодекламацией,поскольку
музыкаНиколаяПоповамелодическинебогата
иноситотчастислужебныйхарактер.Самые
яркиемелодическиемоменты—пародийное
использованиеаргентинскоготангоElChocloи
титульнойпеснииз«Неуловимыхмстителей».
Приэтомаранжировкидовольносложные,аму-
зыкантаморкестраподруководствомКирилла
Бузмаковахочетсяаплодировать.

Иещё…Привсёмуваженииктворческойизо-
бретательностипостановочнойкомандыспек-
такльоченьтруднополюбить.Вэтойсложносо-
чинённой,фантасмагорической,иронической
конструкциинетместадлячувств.Лирическая
историяАльцестаиСелименынепонятна,их
мотивынеясны,междуниминет«химии».

Спектакльидётнепрерывно,междудействи-
яминетантрактов,ирольперебивокиграют
цитатыизобсуждениймольеровского«Ми-
зантропа».Звучащаявэтихдискуссияхмысль
отом,чтоудачныхпостановокэтой«несмеш-
нойкомедии»вРоссиипрактическинебыло,
воспринимаетсякакдисклеймер:если«Мизан-
тропа»завсюисториюотечественноготеатра
никтонесмогпоставитьсмешноиуспешно,то
чегожвыотнасхотите?

ФОТО СЕРГЕЙ ХАРИН
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Образ жизни

ФОТО АНДРЕЙ ЧУНТОМОВ

Вконцесентябряиздательскийдом«Ком-
паньон»организовалвстречу,приурочен-
нуюкоВсемирномуднютуризма.Меро-

приятиесостоялосьнатерриториисанатория
«Демидково».

Отом,какможноотдохнутьвПермскомкрае
изаегопределами,гостямрассказалидирек-
торсанатория«Демидково»КириллТолстой,
основателикомпании«ДоступныйУрал»Васи-
лийВавиловиСветланаНовокшонова,атакже
директортурагентства«Домсолнца»Евгения
Друида.Историямиличныхпутешествийподе-
лилисьигостивечера.

Посколькумероприятиепроходиловфор-
матебарбекю,параллельносувлекательной
беседойотуризмеможнобылоузнатьсекреты
идеальногоприготовлениястейковисразу
жеихпопробовать.АнтониИльяГаязовыиз
компанииPro.Grillподелилисьсвоимизнани-
ямиоразличныхвидахстейковитонкостях
ихприготовления.Чтобыподчеркнутьвкус
мяса,компанияWine25подобралаизысканные
напиткидлягостейвечера.

ДОСУГ

Вечеринка — огонь! 
ИД «Компаньон» собрал партнёров и друзей на барбекю 

Входемероприятиягостейожидалиприят-
ныесюрпризы.Официальныйпартнёрвстречи,
ГК«Альфа»,организовалвикторину,победитель
которойполучилсертификатна500 тыс. руб.на
покупкуквартирывстроящемсядоме«Кама».

Завершилсявечерпеснямиитанцами.Евге-
нийГоловнинисполнилподгитарувсемизвест-
ныедушевныекомпозиции.А сладкуюточку
поставилидесертыот«МамыЛюбы»,которые
презентовалаЛюбовьШумкова.

Выражаем благодарность партнёрам нашего 
мероприятия: официальному партнёру ГК «Альфа», 
автопартнёру «Сатурн-Р Авто», санаторию 
«Демидково», магазину грилей и барбекю Pro.Grill, 
консалтинговой компании Ukey, студии индивиду-
ального пошива мужской одежды Indever, гастро-
номической лавке «Скажите сыр».


